
Refinar a Pemex
"Se hizo en el 3E¡, se rescató

a la industria petrolera.
Lo vamos a Ihacer ahora,
rio tengo la rmenor duda".

Andrés Manuel López Obrador

ENSENADA. Si alguien cuestiona
la decisión del gobieirno de cons
truir la refinería de Dos Bocas

se le acusa de no creer en ¡los ingenie
ros mexicanos que ya demostraron,
tras la expropiación, que ptodían sacar
adelante a la industria petrolera. La
decisión de Dos Bocas titene poco o
nada que ver con la racionalización de
1938; pero si se quiere hacer un símil,
hay que hacerlo con información his
tórica verdadera y no com los mitos
construidos por el viejo PEI.

La expropiación petrolera sí tuvo
consecuencias negativas. La produc
ción petrolera mexicana ^alcanzó un
pico de 193 millones de barrriles en 1921
(Howard F. Cline, The XJmited States
and México), cuando el grabierno em
pezó a presionar a las petroleras priva
das y a aumentarles impuestos. En 1937
se produjeron 49.9 millonies, en 1938
38.5 millones y en 1942 3Í5.1 millones
(mexicomaxico.org, petraleo.colmex.
rnx). México se convirti© en impor
tador neto de crudo y gats en 1942 y,
con excepción de 1955, la situación se
mantuvo hasta 1960 (me;xicomaxico.
org). Lo peor es que la expropiación
nos heredó una empresa smonopólica,
burocrática e ineficiente.

El caso de la refinería es muy di
ferente. No hay ni siquiera la oportu
nidad de presentarlo como una gesta
heroica. Es una simple necedad. El
problema empieza desde la decisión
de construirla El crudo es la parte más
rentable del negocio de los hidrocarbu
ros. La gasolina tiene un margen muy
pequeño, a veces negativo, y requiere
de mercados muy grandes y de una
implacable eficiencia para la rentabi
lidad. Pemex siempre ha perdido di
nero en gasolina; su poco capital debe
invertirse en crudo.

Felipe Calderón quiso construir
una nueva refinería en Tula por ra
zones de "seguridad nacional", sin
importar la falta de rentabilidad, pero
solo levantó una barda perimetral. En
campaña López Obrador prometió seis,
aunque después bajó el objetivo a una
sola en Dos Bocas, Tabasco, que no es
el mejor lugar para una refinería, en
parte porque está lejos de los centros
de consumo.

Ni López Obrador ni su gente tie
nen idea de la inversión o el trabajo
que se requieren para una refinería
de crudo pesado para 400 mil barriles
diarios. Primero dijeron que la harían
por 6 mil millones de dólares y luego
subieron la cifra a 8 mil millones, pero
mantuvieron el plazo de tres años: "Va
a estar terminada para mayo del 2022,
me canso ganso", dijo el Presidente.
Los especialistas prevén entre 12 mil
y 15 mil millones de dólares y ocho
años de trabajo.

Apenas el 22 de marzo el Presiden
te justificó una licitación restringida
a cuatro firmas extranjeras. "No hay
experiencia suficiente en las empre
sas mexicanas... Estas cuatro grandes
empresas que estamos convocando
recientemente han hecho refinerías.
Cada una de ellas ha hecho más de 100
refinerías... Hay una de ellas que ha
construido más de 200 refinerías en
el mundo".

Pero estas "cuatro grandes empre
sas" con experiencia señalaron que era
imposible construir la refinería en el
tiempo y costos que exigía el Presi
dente. La reacción fue anunciar que la
edificaría Pemex bajo la supervisión de
la secretaria de Energía, Rocío Nahle,
quien no tiene ninguna experiencia
en construcción de refinerías o de
cualquier otra cosa.

En 2018 le dije a Nahle que los es
pecialistas consideraban que la nueva
refinería costaría mucho más que los 6
mil millones de dólares que entonces
pronosticaba Su respuesta fue: "Quizá
le costaría 20 mil millones a Peña Nieto.
A Andrés Manuel le costará 6 mil".
Esta fe ciega saldrá muy cara

• ROBO DE PEAJES
Desde hace meses un grupo de activis
tas toma las casetas de la autopista es
cénica TijuanaEnsenada para cobrar
dinero para su beneficio. El gobierno
lucha contra los huachicoleros, pero
protege a quienes roban peajes.
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EL SENADOR Ricardo Monreal no se esperó a ser
llamado por la Fiscalía de Delitos Electorales y ya le
pidió a José Agustín Ortiz Pinchetti que investigue
las acusaciones en su contra. Le faltó pedirle que
se excuse su cuñado, el director de Averiguaciones
Previas, Gerardo García Marroquín.
COMO SEA, el titular de la Fepade tendrá que resolver
un acertijo como el del vestido dorado que algunos
veían azul, pues lo que provocó las 60 denuncias
contra Monreal fue que en un mitin dijo: "Si ustedes
le ayudan a Arturo (Ávila, candidato de Morena
a alcalde), nosotros desde México, en el presupuesto,
vamos a ayudar a Aguascalientes (capital). Si ustedes
ganan Aguascalientes nosotros les vamos a ayudar
a cumplir con todos sus compromisos de campaña".
¿Simple arenga desde el templete o delito electoral?
Es pregunta.,

BASTÓ un chasquido presidencial de dedos para que
Santiago Nieto soltara a los sabuesos de la Unidad
de Inteligencia Financiera contra el titular de la
Comisión Reguladora de Energía o contra quienes
pagaron un documental sobre populismo... ¿hará
10 mismo contra el hijo de Napoleón Gómez Urrutia?
RESULTA EXTRAÑO, por no decir sospechoso,
el silencio de las autoridades sobre la revelación
de que Alejandro Gómez Casso lleva más de
11 años cometiendo un fraude al SAT. Sería bueno
saber si el cariño de Andrés Manuel López Obrador
también cubre a Napitito.

• • •

EL MAGISTERIO estará muy apapachado el Día
del Maestro, pues el gobierno federal ya les regaló
la contrarreforma educativa que les garantiza tener
chamba aunque no sepan dar clases. Y el líder
del SNTE, Alfonso Cepeda, dijo que el miércoles
recibirán "muy buenas noticias" sobre su salario.
Lástima que sobre la calidad de la educación,
nadie le pueda dar a los alumnos buenas noticias.
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EN MEDIO de uno de
los fines de semana
más complejos
para la Ciudad por
contaminación, Ips
tuiteros le recordaron
dos cosas a la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum.

PRIMERO, cómo
criticaba a las
autoridades por
depender de Tláloc ante
la falta de una política
ambiental eficiente.

Y, TAMBIÉN, que debe
predicar con el ejemplo
con aquello de evitar
actividades al aire libre.

PORQUE por un lado
la Comisión Ambiental
de la Megalópolis
recomendaba ayer
mantenerse en

interiores ante la bruma
tóxica que provocaron
los incendios y, por el

otro, la CDMX mantuvo
el Muévete en Bici...
y hasta promovía ala
gente no perdérselo.
¡Cof, cof!

PARA NADIE es
un secreto que los
gobernantes de la 4T
tienen tal obsesión por
el control que quieren
saber hasta cuando sus
colaboradores van al
baño y cuentan que ya
hay varios funcionarios
hartos.

SEGÚN ESTO, está
por renunciar un
subsecretario que se
queja de recibir más
llamadas y mensajes de
sus superiores que de
su propia familia.
TANTO ASÍ que
quieren conocer en
tiempo real cada paso
de sus subalternos, por
lo que algunos, ya de
plano, se esconden.
/Quién será, quién será?
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Nuestras instituciones
//T o siento, Líbídiano", le dijo la

I muchacha al cachondo galán
^¦1 que le pedía ir a la cama con

él. "Me prometí a mí misma que na
da me entrará antes que el anillo de
matrimonio"... Pirulina, la muchacha
más ligera del pueblo, no profesaba
ninguna religión. Un día, sin embargo,
sintió que la luz de la fe le iluminaba
el alma Fue con el padre Arsilio y le
dijo con ansia: "¡Quiero ser bautizada,
señor cura! ¡Derrame sobre mí las
aguas del bautismo!". Le respondió el
buen sacerdote: "Contigo no serán su
ficientes esas aguas, hija mía. A ti voy
a tener que ponerte en remojo toda
la noche"... Un borrachito fue llevado
ante el alcalde del pueblo por una fal
ta grave: había hecho aguas menores
en la plaza pública. "Son 250 pesos
de multa", le informó el edil. "Es mu
cho", se inconformó él beodo. "Tal es
la multa", insistió el otro. El temulento
le entregó un billete de 500 pesos. Di
jo el munícipe: "En seguida le traerán
su cambio". "Guárdeselo", respondió
el briago. "Creo que puedo atinarle a
su escritorio desde aquí"... La esposa
despertó a su marido. "Ulero", le di
jo, "creó que abajo anda un ladrón".
Contestó el tipo: "¿Y qué quieres que

haga?". "Ve a enfrentarlo", respondió
la señora "Nos va a dejar sin nada".
"De ninguna manera bajaré", replicó
el señor Ulero. "Esos ladrones gene
ralmente andan armados". "Entonces
iré yo", dijo muy decidida la señora
En efecto, se levantó, se puso una bata
y fue a la planta baja Poco después
regresó sin bata y con los cabellos
en desorden. Le preguntó don Ulero:
"¿Qué se llevó el ladrón?". Respondió
su mujer: "Tanto como llevárselo, no
se lo llevó. Pero fue lo vínico que le fal
tó al cabrón: llevárselo"... "Señor", le
informó el gendarme al juez, "una be
lla mujer fue detenida por pasear des
nuda en la playa". Inquirió el juzgador:
"¿Dónde está?". Contestó el policía "El
compañero que la detuvo se llevó a su
casa el cuerpo del delito"... Nuestras
instituciones, lo sabemos, están llenas
de defectos. Sin embargo hemos de
apegarnos a ellas, primero porque así
lo determina la ley; luego porque ésa
es la única vía para mejorarlas. Así
las cosas, revivir en cualquier forma
aquella frase tan tristemente célebre:
"Al diablo las instituciones" es error
grave que hace peligrar la estabilidad
de la República y amenaza su futuro.
El respeto a la ley y a las instituciones

es requisito fundamental para con
servar lai democracia. Atentar contra
ellas es pioner en riesgo la vida comu
nitaria y . sentar los cimientos para un
gobierno» autoritario que más tarde o
más temprano puede desembocar en
una dictadura... El seductor citadino
no logralba que la zagala campesina
le entregara el último de sus encantos.
"No entiendo, Silvestrina, me permites
que te abrace, que te bese, que te aca
ricie todai; pero no me permites nunca
llegar haista el final. ¿Por qué?". Res
pondió lai muchacha: "Es por un dicho
que tenesmos aquí: 'De la tapia todo,
pero de ¡la huerta nada'"... "Doctor",
le dijo dcon Languidio al doctor Duerf,
siquiatrax, "mi esposa se cree gallina".
Preguntó el analista: "¿Y quiere usted
que la traite?". "No", respondió el señor.
"Ella me envió con usted para ver si
puede hiacer que yo me sienta gallo"...
En la notche de bodas Rosilí se enteró
de algo qjue su novio le había ocultado:
al muchiacho le faltaba un pie. Deso
lada llannó por el celular a su mamá.
"Mami",, ¡le contó llorosa "Leovigildo
no tiene un pie". "Vamos, hijita", trató
de consffilarla la señora "Tratándose
de esa ¡medida, no debemos ser tan
exigentes". (No le entendí).., FIN.
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POLITICA ZOOM

Terapias contra
la enfermedad
de la corrupción
Ricardo
Raphael

Porque soy de los que todavía se toman muy en
serio a nuestro presidente, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, desde la primera vez que propuso

las terapias para curar la enfermedad de la corrupción
comencé a cavilar sobre su forma y su método.
La dificultad de echar a andar la iniciativa se antoja

grande. ¿Cómo se financiaría? ¿Quiénes serían los te
rapeados y quiénes los terapistas? ¿Cuál sería el mé
todo, la filosofía, la pedagogía o la psicología? ¿Cómo
medir y cómo garantizar la cura?
Respecto ala primera pregunta hay restricciones pre

supuestarias de entrada. Si bien el presidente sugirió
que se creara una asociación dedicada a brindar este
tipo de terapias, cabe precisar que este esfuerzo tendría
que financiarse por entero con recursos privados.
Recordemos que el presidente dijo que las organi

zaciones sociales, en ningún caso, podrían recibir fi
nanciamiento del gobierno federal, ni siquiera aquellas
responsables de apoyar a las mujeres víctimas de la
violencia, menos aún esta otra dedicada a curar a los
victimarios de la corrupción.
Quizá el Centro Mexicano de laFilantropía (Cemefi),

aunque está tildado de derechoso y conservador, tenga
alguna solución para asegurar que la terapia llegue a
todos los rincones del país y a todas las personas que
la requieran.
Esa es justo la segunda pregunta: ¿quiénes serían los

beneficiarios potenciales de dicha terapia?
De acuerdo con el jefe del Poder Ejecutivo mexi

cano, padecen la enfermedad aquellas personas que
tienen "como propósito fundamental enriquecerse a
costa de lo que sea," así como quienes "carecen de
escrúpulos morales."

Segúnla misma fuente,sepuedetambiéndiagnosticar
el mal a partir de otros síntomas, como la creencia de que
la felicidad se adquiere por bienes materiales o la igno
rancia de que, siendo buenos podemos ser felices.
De acuerdo con el presidente, otro indicio es haber

participado en gobiernos anteriores, como "tentáculo,"
o como "pulpo" metido en las secretarías haciendo ne
gocio al amparo del poder público.
Sin ser experto en cuestiones epidemiológicas, aten

diendo a la definición planteada, me atrevo a calcular
que el número de posibles terapeados sería bastante

grande. Pensándolo bien, quizá y hasta sea un buen
negocio ofrecer este servicio a la comunidad.
La dificultad mayor posiblemente sería encontrar a

las personas que, voluntaria y conscientemente, acep
tasen el padecimiento y luego quisiesen someterse a la
cura planteada por López Obrador.
Para tomar la terapia en cuestión, no veo llegar ma

sivamente alos futuros pacientes, transportados en sus
camionetas SUV de ocho cilindros, acompañados por
decenas de guaruras, ni a sus esposas y sus hijas, bien
enjoyadas, ni a sus vástagos ostentosos y mirreyes.
Una posibilidad sería que la ciudadanía honesta hi

ciera redadas en las zonas comerciales donde se pasea
esa gente material, que desconoce la verdadera feli
cidad, o quizá —con ayuda del FBI— podría hacerse lo
mismo en los malls de San Antonio, Nueva York, Las
Vegas o San Diego, porque ahí también se exhiben pú
blicamente tales personas enfermas.
Otro tema complicado sería el de los terapistas. ¿De

qué monasterio cartujo, centro budista o templo domi
nico podrían surgir los miles de especialistas dedicados
a curar a los miles de victimarios de la corrupción?
Habrá quien suponga que, dentro de Morena, hay

suficiente recurso humano para esta ingente tarea No
sé si éstasealaideaque tiene el presidente en la cabeza
que sus correligionarios, como boy scouts, se dediquen
los domingos, que es el único día que tienen libre, a
curar enfermos.
Sobre el método sabemos todavía menos. Cabe ima

ginar, por ejemplo, una terapia de reconducción con
ductual, como aquella que Stanley Kubrick describió en
Naranja Mecánica. Esa terapia sería un tanto agresiva
para los propósitos de la República amorosa, aunque
quizá tuviera efectos curativos de rápido impacto.
Otra posibilidad sería utilizar un método similar al de

los Alcohólicos Anónimos: las terapias serían grupales y
ayudarían para que las personas tomaran conciencia de
su trastorno, también para que los pacientes se mirasen
en el espejo de sus iguales y quizá pudiesen contar con
una suerte de padrino que les diera fuerza cuando la
tentación de corromperse les sobreviniera de nuevo.

ZOOM: Hay días en que no sé si debo tomar en serio
a mi presidente. Hay días en que no sé si él mismo se
toma en serio. Hay días en que la gravedad de los temas
no merece la broma, ni la ligereza •
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HISTORIAS DE REPORTERO

Imperialismo yanqui
(este artículo es frutó de la insana imaginación
del autor, parte 16)
Carlos Loret de Mola

Declaración desafortunada la del presidente Jo 
sé Antonio Meade. Al festejar la aprobación de
la reforma laboral en el Congreso, expresó en

conferencia de prensa: "cumplimos con el compromi
so con Estados Unidos". Se referia a que el Congreso
de nuestro vecino puso como condición que México
cambiara su Ley Federal del Trabajo para que ellos
aprobaran el nuevo tratado comercial, TMEC.
'Lo que siempre hemos dicho: el imperio yanqui es el

que da las órdenes y el gobierno de México se somete,
¿dónde quedó la soberanía? Al frente del país están los
empleados del FMIy los grandes intereses americanos. ¡Es
una vergüenza!", dijo en un video de Facebookel dirigente
opositor Andrés Manuel López Obrador fustigando a su
rival en las más recientes elecciones presidenciales.
Aprovechó el video, grabado en su natal Tabasco in

terrumpiendo sus vacaciones de Semana Santa, para
recoger la denuncia de que, según cifras de ONG, el 77%
de los contratos firmados por el nuevo gobierno no han
sido licitados, sino otorgados por asignación directa:
"Siguen siendo igual de corruptos. Yo les dije en cam
paña que era falso eso de la supuesta honestidad de
Meade, que los priistas no dejaban de ser priistas, que
aunque la mona se vistade seda, monase queda... pero
no me creyeron". El reclamo cayó en terceno fértil por
que Meade prometió en campaña que en su gobierno
no habría un solo contrato otorgado por asignación di
recta. Lo refrendó el día que tomó posesión.
En este ajetreo estaban las redes sociales cuando otro

polémico asunto fue dado a conocer, aprovechando el pe 

riodo vacacional: después de que su carismáticay popular
esposa Juana lanzara su línea de ropa con motivos pre
hispánicos y autóctonos, como la que asaba siempre en
campaña acompañando al hoy presidente José Antonio
Meade, sus hijos anunciaron que conformaron una em
presa productora de chocolates que cuenta con su propia
finca de cacao, una "propiedad familiar" de la que Meade
no había hablado jamás ni nadie conocía "Pepe y la fá
brica de chocolate", ridiculizaron en redes sociales.
En el video, López Obrador recordó que "los priistas,

expertos en fraudes electorales, hicieron una consulta
fraudulenta para dizque legitimar su proyecto del ae
ropuerto de Texcoco: las personas podían votar varias
veces, los del PRI se llevaron las urnas a sus casas, no
había padrón, bueno, lo denunciamos y ¿qué pasó?
Nada. Pero ahora Meade nos sale con que ya hizo otras
dos consultas y ¿qué creen que salió? ¡Que avalan su
proyecto! Pero nadie supo de las consultas, nadie las
vio, a nadie le informaron, es una vergüenza, ¡antes las
consultas eran un fraude, ahora son una fantasía!".
Como se acerca el día que conmemora la libertad de

expresión, el dirigente opositor López Obrador dedicó
el video a los periodistas muertos en el sexenio de Mea
de. Siete hasta el momento, lo que ubica a México como
el más peligroso del mundo para el ejercicio del pe
riodismo. Y lamentó que en una de sus recientes en
trevistas haya dicho a los periodistas: "si se pasan, ya
saben lo que les pasa...". •
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BAJO RESERVA
¿AMLO de pleito con Slim?

En su segundo día de gira por el occiden
te del país, ayer el presidente Andrés Ma

1 nuel López Obrador volvió a arremeter
S contra su amigo el ingeniero Carlos Slim.
Primero en El Nayar, el mandatario anun
ció que creará una empresa para proveer
de internet a las zonas marginadas del
país, que fue interpretado como hacerle la
competencia al ingeniero en el sector tele
comunicaciones. Ayer, en Bahía de Ban
deras, dijo que hablaría con los concesio
narios que no han podido terminar la ca
rretera JalaPuerto Vallarta, que construye
Grupo Carso, y que si no la finalizaban, de
plano, les quitaría la concesión. Un par de

mensajes para el magnate mexicano. ¿Habrá respuesta?
El enojo presidencial
Y a propósito de la gira presidencial, el sábado en El Nayar el
mandatario criticó el atraso en el censo de beneficiarios de sus
programas sociales, y ayer en Bahía de Banderas, la subsecretaría
de Bienestar, Ariadna Montiel, tomó nota del señalamiento pre
sidencial del día anterior y libreta en mano comenzó a apuntar
los datos de adultos mayores que fueron invitados al polideporti
vo de esa ciudad. La funcionaría tomó los nombres y preguntó si
ya estaban censados o tenían alguna petición. Sin embargo, nos
dicen que doña Ariadna sale muy cara al erario como empadro
nadora, y que quien debería estar pendiente de que se cumplan
con las metas del censo es el delegado Manuel Peraza quien al
parecer no tiene claro el valor que esas políticas representan para
la 4T, y en especial para su jefe máximo.
El PRD no da una

Luego de que el PRD informó que interpuso un amparo colectivo
para que se garantice el abasto de medicamentos antirretrovirales
a todos los derechohabientes del Seguro Popular, nos dicen que
quienes no están nada contentos con esta acción son los propios
pacientes. Nos cuentan que la molestia radica en que las personas
que viven con VIH no quieren ser bandera política de nadie, ni
que los partidos políticos usen su lucha para ganar simpatía de la
sociedad. Tanto pacientes como diferentes organizaciones de la
sociedad civil aseguran que seguirán pendientes del tema y alza
rán la voz cada que sea necesario, sin necesidad de convertirse en
"moneda de cambio" de una fuerza política. Así que el PRD anda
mal y de malas, no solamente recibió un severo castigo de los vo

tantes en la pasada elección, que lo ha puesto al borde de la desa
parición, sino que sigue haciendo enojar a los ciudadanos.
Pendientes de la reforma educativa
Nos dicen que tras la fiesta por el aval de la reforma educativa, a
los diputados federales les preocupa más de un asunto todavía
Nos hacen ver que ahora se avecinan las leyes secundarias de la
propia reforma, que deberán estar listas en cuatro meses, luego
de que el Ejecutivo publique el decreto de modificaciones. Hasta
el momento son dos congresos locales, de los 17 que se requie
ren, los que han dado luz verde para avanzar la reforma. Ayer, el
líder de Morena en la Cámara de Diputados, Mario Delgado,
aseguró que las nuevas disposiciones estarán listas para el ciclo
escolar de agosto. Sin embargo, la SEP dejó claro que la Ley Or
gánica del instituto que se creará en lugar del INEE y del Sistema
para la Carrera de las Maestras y los Maestros, se van a poner a
consulta. ¿Será que ya hicieron cuentas y les dará tiempo?
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SERPIENTES Y ESCALERAS

Los góbers incómodos
de la 4T
Salvador García Soto

Veracruz y Morelos, junto con sus res
pectivos gobernadores, se están con
virtiendo en un "dolor de cabeza" pa

ra el gobierno federal. La incapacidad mani
fiesta de Cuitláhuac García y Cuauhtémoc
Blanco para contener la ola de violencia e in
seguridad que azota a la población de sus es
tados, se ha convertido en un problema que
preocupa al presidente Andrés Manuel López
Obrador y a su gabinete de seguridad, para
quienes la situación convulsa en ambas en
tidades, donde crecen las ejecuciones y los ase 
sinatos violentos, se vuelve tema recurrente.
Aunque con sus diferencias, porque uno

es militante de Morena y cercano al grupo
gobernante, y el otro llegó al poder como un
aliado político ocasional y de conveniencia,
los dos mandatarios locales están en estos
momentos en el radar del presidente por la
misma razón: ninguno de los dos ha sabido
enfrentar acertadamente la situación de in

seguridad en sus estados, que si bien ambos
heredaron de sus antecesores Miguel Ángel
Yunes y Graco Ramírez, en ambos casos se
ha registrado un crecimiento de la violencia
con masacres múltiples, feminicidios y eje
cuciones violentas en Verecruz, o balaceras
y asesinatos en plena plaza públicay a la luz
del día, en Morelos.
A Cuitláhuac García el presidente le ha da

do un respaldo abierto no sólo en lo político,
ante las constantes críticas y denuncias so
bre su falta de capacidad y liderazgo para en
frentar y detener el incremento de la violen
cia y las ejecuciones, sino también en el en
vío de los primeros batallones de la Guardia
Nacional que, sin tener aún un marco nor

mativo de las leyes secundarias, comenza
ron a patrullar las calles de Minatitlán, des
pués de la masacre de 13 personas del pasado
19 de abril. Al mismo tiempo, López Obrador
comprometió públicamente su palabra a
que el gobierno federal rescataría al estado
de Veracruz ante la violencia que se ha in
crementado en los primeros seis meses del
gobierno de Morena en la entidad.
Con todo, el propio presidente López

Obrador expresa en corto su "preocupación"
por la falta de efectividad que está mostran

do el académico al que Morena hizo gober
nador junto con su equipo de gobierno y ha
pedido a las instancias federales de seguri
dad y de procuración de justicia intervenir
directamente para tratar de disminuir los ín
dices de violencia en la entidad
En el caso de Cuauhtémoc Blanco, aunque

la relación política ha sido más distante e in

cluso con algunas diferencias con el gobier
no federal, luego de que el gobernador se ne
gara a integrar más a Morena en su admi
nistración e incluso se enfrentara con la di
rigente nacional del partido gobernante,
Yeidckol Polenvsky, el presidente ha sido
cauteloso de no confrontarse con un aliado

estratégico como el PES y con un gobernante
también popular como el ex seleccionado
nacional. Si bien con Cuauhtémoc no hay
identificación política ni ideológica, López
Obrador ha cuidado la relación con el gober
nador y con una entidad que sabe compli
cada y delicada, no sólo por su cercanía con
la Ciudad de México, sino también por su
dinámica de grupos sociales aguerridos co
mo los opositores a la hidroeléctrica de
Huexca, con los que el presidente ya se ha
enfrentado abiertamente.
Eso sí, a Blanco no le han mandado hasta

ahora el mismo apoyo federal que a Cuitlá
huac, a pesar de que la semana pasada, tras
la balacera que dejó dos muertos frente al
Palacio de Gobierno y luego la masacre de
cinco custodios federales en Puente de Ixtla

en pleno Día de las Madres, el propio gober
nador Cuauhtémoc pidió urgentemente
"que el gobierno federal nos apoye mandán
donos la Guardia Nacional porque nosotros
solos, reconocemos que no podemos".
Así que dos de los gobernadores que lle

garon al poder junto con López Obrador, los
dos con nombres de tlatoanis prehispánicos,
de los mismos pueblos a los que López Obra
dor quiere reivindicar históricamente tras su
sangrientaconquista, hoy se vuelven un pro
blema para la 4T. Veremos si, con su Guardia
y la fuerza federal, el presidente puede salvar
de su propia incapacidad a Cuitláhuac y a
Cuauhtémoc. •
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KIOSKO
Edil fifí va por nueva casa para momias de Guanajuato

Desde Guanajuato, nos cuentan, el alcalde
capitalino, Alejandro Navarro Saldaña
(PAN), otra vez se encuentra entre los re
flectores al pretender construir una nueva
casa para las momias de la entidad. El
asunto, nos detallan, es que sin contar con
recursos para la obra, don Alejandro no
dudó en mostrar a los medios de comuni

cación la maqueta de lo que sería el nue
vo museo de cuatro niveles y un centro de
transferencia. Y aunque, nos explican, los
prestadores de servicios locales ven con
buenos ojos la idea, temen que el proyecto
se quede en el aire, ya que a la fecha el
panista no sabe de dónde sacar los 200

millones de pesos que requiere y ningún empresario le ha ofreci
do su ayuda. Eso sí, nos aseguran, el presidente municipal confía
en que de concretarse el museo, éste le abone los puntos sufi
cientes para lograr componer la imagen fifí que se creó, tras pre
ferir a los visitantes con posibilidades de hospedarse en la ciudad
sobre aquellos que "traen tortas y llegan en camión".
Diputados dejan solo a El Bronco
Nos comentan que el gobernador de Nuevo
León, Jaime Rodríguez Calderón, quiso pasar
se de listo aventándoles la bolita a los diputados
locales en el tema del incremento al transporte.

Así, nos explican, don Jaime les pidió su autorización para con
tratar una deuda por 4 mil 910 millones de pesos, que se desti
narían a comprar los camiones a las empresas del sector para ha
cerse cargo del servicio. Sin embargo, nos platican, todas las frac
ciones legislativas se deslindaron del problema y anunciaron que
no aprobarán dicha petición. Sin ese as bajo la manga, nos seña
lan, El Bronco deberá ver cómo satisface a los empresarios que

insisten en exigir un aumento a la tarifa durante la sesión del
Consejo Estatal del Transporte que se celebrará este lunes.
Puebla se queda sin licencias de conducir
Si usted vive en esta entidad y no puede tramitar o renovar su li
cencia de manejo, nos dicen, tiene que agradecer al gobierno es
tatal por mantener suspendido el servicio. Ello, luego de que la
Secretaría de Infraestructura, Movilidad y Transportes informó
que el sistema sería interrumpido los días 2, 3 y 4 de mayo por
un cambio de proveedor; sin embargo, nos señalan, hasta el 10
de mayo éste seguía sin regularizarse y por si fuera poco el servi
cio aumentará de 143.50 pesos a 183 pesos. En ese sentido, nos
recuerdan, fue el 26 de abril cuando se emitió el fallo del proce
dimiento de invitación a tres empresas, contrato que finalmente
fue adjudicado a la compañía DC Soluciones Tecnológicas. Ante
la falta de licencias, nos hacen saber, varias empresas cuestionan
que el proceso no haya sido por licitación. Habrá que ver qué ex
plicaciones ofrece el gobierno del panista Guillermo Pacheco.
Góber desaira a familiares de desaparecidos
Quien, al parecer, tuvo poco tacto con las familias de desapareci
dos, principalmente con el colectivo Fuundec, fue el gobernador
de Coahuila, Miguel Riquelme, y su equipo de trabajo. Ello, nos

cuentan, porque convocaron a una reunión
con los colectivos de la entidad justo el día
en que se llevó a cabo la Marcha por la
Dignidad Nacional en la Ciudad de México,
y a donde las familias de este colectivo

acuden desde hace ocho años. Por lo
pronto, nos refieren, Fuundec anunció
su retiro de las mesas de diálogo y

calificó estas condiciones como
irrespetuosas y que impiden un in
tercambio de ideas con el gobierno
del estado". ¡Auch!
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Fnp kiTi11^RENTES
POLITICOS

IFantasmitis. El consejero político de Movimiento Re
generación Nacional (Morena), Alejandro Rojas Díaz

Durán, va contra ios superdelegados. Propuso que los
funcionarios a cargo de programas sociales que busquen
ser candidatos de su partido renuncien al cargo tres años
antes de las elecciones en las que aspiran cornpfetir. Ase
guró que no es ericamente correcto ni políticamente con
veniente, ya que les da una ventaja indebida respecto a
otros aspirantes a los mismos puestos de elección popu
lar. La propuesta rio' es propia, por supuesto, es el miedo
de los ahora opositores, priistas y panistas, quienes ven
en los superdelegados el enemigo a vencer. Nada les da
tanlo miedo.

' jfr Enojado, Dijo Cuauhtémoc Blanco Bravo, goberna
«¦¦«•dor de Morelos, después del crimen en el centro de
Cuernavaca, que estaba "enojado, muy molesto, porque
esto no puede estar sucediendo aquí". No, no puede ser
que bajo su mandato la violencia se haya recrudecido en
los últimos meses, Asésinatos, secuestros, extorsiones y
desapariciones, principalmente de mujeres, tienen ate
rrada a la sociedad. La cronología de la violencia alcan
za niveles alarmantes en el estado. En diversos puntos la
gente se encuentra insegura y, claro, molesta, tanto o más
que el mandatario estatal. La tranquilidad de la que antes
gozaban les ha sido arrebatada en la administración del
éxfutbolista. ¿Quién, en el gabinete de el Cuauh, asume
la responsabilidad?, ¿quién entregó la plaza?

Pequeños detalles. La ley que regirá a la Guardia
Nacional fue enfrascada porque los senadores de

oposición consideran un exceso castigar con cárcel de
hasta tres años a. un elemento que exprese ofensas de
palabra o de señas a un superior, ya que es propio de la
disciplina militar y no de una corporación civil. Pero el
gobierno federal la valora fundamental para evitar la
descomposición interna de la institución. Los senado
res de oposición buscan quitarle todo viso militar a la
Guardia Nacional y eso incluye no sólo el cambio de de
nominación de cargos, sino la disciplina interna que se
aplicará. Afinen. No hay prisa. La delincuencia puede se
guir actuando a sus anchas en lo que ustedes deciden
para cuándo permiten trabajar a la actual administra
ción para combatir la inseguridad.
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9 Balas perdidas. Durante años, muchos mexicanos
M»han muerto por estar en el lugar equivocado a la

hora equivocada. ¿Puede usted creer que un hombre, du
rante diez años, en determinadas fechas, puso en el cielc
cíe la Ciudad de México miles de proyectiles, específica
mente de la colonia Gabriel Ramos Millán, en la alcal
día de Iztacalco? Sí, el cielo de México es el segundo de
América Latina donde más balas perdidas vuelan, según
el Centro Regional de las Naciones Unidas para la Paz,
el Desarme y el Desarrollo en América Latina y el Cari
be. Este juego cruel o travesura o como le llamen debe
castigarse. Infinidad de tragedias han sucedido gracias
a gente inconsciente que, por diversión, festejo o simple
fanfarronería, ponen en peligro vidas inocentes. Dema
siada miseria.

P" Factura. La historia le tiene asignado un lugar a mlss
wll*Mónica, la exdirectora del Colegio Rébsamen, so
bre cuyos salones construyó un departamento que ter
minó aplastando y matando a 26 personas en el pasado
sismo del 19 de septiembre de 2017. Mónica García Vi
llegas, la dueña y exdirectora, se declaró inocente del ho
micidio calificado del que fue acusada. Dos detalles: ella
asumió su defensa personal a pesar de tener dos nuevos
abogados particulares y, dos, no gustó a los padres de los
niños fallecidos que la audiencia fuera privada. Mucho
menos que ella achaque las muertes a "un fenómeno na
tural". Claro, un terremoto que costó la vida a inocentes
por mandarse construir "comodidades". Linda palomita.
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La refinería, el aeropuerto y el tren

¦ El presupuesto ya de por sí erróneamente
destinado a la refinería no alcanza, la solución

gubernamental es construir una refinería más pequeña
 y tecnológlca:imente más atrasada.

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha cumplido
exactamente con lo que prometió en campaña: dijo que can
celaría el aeropuerto de Texcoco y lo hizo; que construiría
varias refinerías y ya ha decidido construir una en Dos Bocas,
Tabasco y que haría el Tren Maya utilizando los recursos de
la promoción turística y también lo cumplió.
Que las tres sean medidas poco sensatas no implica que no
hayan sido publicitadas ampliamente en su campaña, aun
que muchos de los que lo apoyaron y votaron por él, hoy se
quejen amargamente. Hay que aprender que con el voto no
se juega.

El caso de la refinería es sintomático de una
forma de tomar decisiones que costarán mu
chísimo al país. Primero, distintas instituciones
públicas advierten que la refinería no se podrá
construir en tres años y menos aún con un costo
de 8 mil millones de dólares, más allá de que
existe un amplio consenso de que no se necesita
esa refinería.

De eso hizo eco nada menos que la Secretaría
de Hacienda. En una reunión con inversionistas
y acreedores de Pemex, en Londres, el subse
cretario Arturo Herrera aceptó que no se podrá
tener en esos tiempos la refinería y que mejor
los 50 mil millones de pesos que estaban pre
supuestados para Dos Bocas para este 2019, se
deberían destinar a exploración y producción
que es lo realmente rentable.

El subsecretario es desmentido por el propio
Presidente y por la secretaria de Energía, Rocío
Nahle, que insisten en Dos Bocas y anuncian
una licitación para elaborar el proyecto de la
refinería en la que participan las que el propio
goDierno considera las cuatro empresas especializadas en ei
tema más importantes del mundo.

Pasan las semanas y el Presidente y la secretaria anuncian
que ninguna de las cuatro grandes empresas especializadas
invitadas aceptaron construir en ese lapso de tiempo y con
ese presupuesto. En lugar de suponer que las instituciones
especializadas, la secretaría de Hacienda o las cuatro gran
des empresas privadas tienen razón y no se puede hacer esa
refinería en tales condiciones, el gobierno decide entonces
que la construirán Pemex y la Secretaría de Energía, que no
cuentan ni con la capacidad financiera, el conocimiento téc
nico y el personal especializado para ello.
Como evidentemente el presupuesto ya de por sí

erróneamente destinado ,a la refinería (hay que invertir esos
recursos en exploración producción, como dijo la SHCP)
no alcanza, la solución gubernamental es construir una re
finería más pequeña y tecnológicamente más atrasada. No
tiene sentido alguno. Coimo última noticia tenemos que el
terreno de Dos Bocas, destruidos los manglares y defores
tado, ahora se inundara.
Santa Lucía será, en el mejor de los casos, una termi 

nal lejana del actual aeropuerto capitalino, no tiene vías de
acceso; una tercera parte de los días tendrá niebla en las
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mañanas, a los genios que la propusieron se les
olvidó que fre;nte a lo que pensaban sería la pista
principal hay lun cerro de dos mil 600 metros de
altura que obillga a redireccionar las pistas; que
si bien la baste militar es muy grande, una de las
mayores del ¡país, para construir el aeropuerto
les falta terreino, que tendrán que comprar a los
ejidos colindantes que quieren vender su tierra,
a mil 250 pesios, cuando el gobierno les ofrece
200 pesos poir el metro cuadrado.

Muchos d<s los nuevos edificios y depósitos
de la base miilitar tendrán que ser destruidos, a
pesar de que se inauguraron hace poco más de
un año. Tendirán que ser reubicadas las miles
de familias de militares que aili viven. Y todavía
ese proyecto mo existe como tal, como proyecto
ejecutivo, poirque tampoco existe autorización
de ninguna inistancia internacional que garantí
ce la seguridad aérea, y los recursos que se iban
a utilizar para construir Texcoco ahora se utili
zarán para pagar las indemnizaciones por no
construir Textcoco.

El Tren Mawa, tampoco tiene aún un proyecto
ejecutivo ni la propiedad tiederal de las tierras por donde se
supone que pasará. Lo quie comenzó siendo un tren Méri
daCancún es ahora unavíía de mil 500 kilómetros que cruza
en triángulo toda la peníinsula de Yucatán, sin demasiado
sentido turístico. Se dice qjue al final será financiado por ca
pitales chinos (¿?).
Cuando se pone en duida la viabilidad de cualquiera de

los tres grandes proyectors, la respuesta presidencial es la
misma: sí se consiruirán, ¡me canso ganso. Y si un gobierno
se empeña en construir aligo, al costo que sea, lo hace. Que
tenga alguna utilidad para el futuro, un sentido estratégico
o que genere empleo y recursos, es otra cosa. Estamos ante
una soberbia gubernamemtal difícil de comprender.

En una
reunión con

inversionistas,
el subsecretario
Arturo Herrera

aceptó que no se
podrá tener en
esos tiempos la
refinería.
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A debate ya,
ley de remuneraciones
» ¿Que consideraciones cree Pérez Dayán
que debieron prevalecer?

Esta semana, de no ocurrir nada extraordinario que lo
impida, la Suprema Corte resolverá las impugnaciones a
la recién aprobada Ley Federal de Remuneraciones que
reduce los ingresos de los trabajadores del Estado y, más
específicamente, la procedencia de sendas acciones de in
constitucionalidad promovidas contra el ordenamiento por
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) y,
conforme a derecho, por poco más de un tercio de sena
dores de oposición.

Amén el fondo del controversial asunto, el problema a la
vista de quienes mejor conocen sobre el mismo, es que la
discusión deberá realizarse con base al proyecto de resolu
ción elaborado por el ministro Alberto Pérez Dayán que, a
decir de quienes lo han revisado, "deja mucho que desear..."
dado el cúmulo de contradicciones, superficialidades y

mctrometas argumentativas que
exhibe a lo largo de sus casi 400
páginas y que, en principio al
menos, abonan a la resistencia
de la mayoría a apoyarlo.

Hay preocupación pues, tanto
por la forma en que se aborda el
asunto como, también, por cier
tas afirmaciones del ministro so

bre el procedimiento legislativo,
pues llega al extremo de señalar
que los legisladores no deben
aprobar leyes que no sean acor
des a los tiempos actuales, a los

cambios jurídicos que se vayan
dando, así como a las situaciones
sociales y económicas imperan
tes, lo que mueve a preguntar si
¿corresponde a la Corte determi
nar si ej Congreso tomó en cuen
ta la rpalirlarl qnrial v pl f ñrilcvln

jurídico?¿cómo puede sabef la Corte las preocupaciones
concretas o consideraciones de los legisladores —demo
cráticamente electos para aprobar el ordenamiento? o,
Incluso, ¿qué consideraciones cree Pérez Dayán que de
bieron prevalecer?

Todo ello entonces, más la falta de consistencia de los
senadores promotores de la acción de inconslitucionalidad
para impugnar, en su momento, cambios hechos a la Ley
de Remuneraciones ajustada e, incluso, el Presupuesto de
Egresos 2039, hacen pensar que la mayoría de los minis
tros podrían no aprobar el proyecto que la declararía in
constitucional, dando paso con ello a tener que optar entre
reconocer su constitucionalidad y proponer un sobreseí
miento del proceso con lo que, vale decir, dejarían abierta
la opción para que los miles de amparos promovidos en
i contra del polémico ordenamiento sigan su curso en los
iuzgados en donde estén radicados, en completa "libertad
¡de jurisdicción".
í Así pues, flaco favor hizo el ministro Pérez Dayán a los
í casi 21,000 promotores de amparo contra la referida ley,
¡'pon un proyecto que los definen como "mucha retórica y
i poca sustancia jurídica".
í Vprpmns
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'l^CTiRISCOS
I* En la última semana de mayo, en principio, el Congreso
¡Internará sacar adelante la normatividad secundaria de la
ley que oreja la (otrora) Guardia (civil) Nacional en un nuevo
¡ periodo extraordinario que, se asegura, acordaron ya los
! coordinadores de las distintas fracciones. Bien.
Í" Más tardó la cuestionada secretaria fifí Olga Sánchez
¡Cordero, de Gobernación, en advertir que el gobierno no
toleraría que migrantes violaran la ley, que en confirmarse
!a detención de ocho centroamericanos por el incendio que
f consumió la estación migratoria de Tapanatepec, Oaxaca.
¡¿Y ahora?
ÍVeámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
¡ política.
i

¿Corresponde a la
Corte determinar

si el Congreso
tomó en cuenta

la realidad social

y el contexto
í jurídico?
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La épica de la minirrefinería de Dos Bocas

• De las tres empresas que el gobierno invitó
para gestionar el proyecto de la nueva refinería,

ninguna presentó una propuesta con ese precio
y temporalidad para el tamaño demandado.

De que Pemex y la Secretaría de Energía (Sener) pueden
;onstruir una nueva refineriía en Dos Bocas, Tabasco, yo no
engo la menor duda, Claro «que pueden. La pregunta es si lo
jueden hacer cumpliendo itres condiciones. Una: que aca
ie costando lo presupuestado. Dos: que esté lista en cuatro
iños. Tres: que produzca la cantidad de barriles de combus
ible que el gobierno de López Obrador les había solicitado
i las empresas privadas en la licitación que declaró desierta
a semana pasada, Tres objjetivos muy claros. Costo: ocho
mil millones de dólares. Añco para comenzar a operar: 2023.
Capacidad de refinación: 2 40 mil barriles diarios, al inicio
ie las operaciones, escalablies a un total de 340 mil. La gran
M egunta que todos se hacejn es si Pemex y la Sener podrían
:onstruir una refinería con cestas tres condiciones.
Yo, desde luego, tengo ntiis dudas porque suelo creerles

i los expertos y, en este caso, hay muchos que
seriamente lo cuestionan.
Primero que nada, las tees empresas que el

gobierno de AMLO invitó para gestionar el pro 
vecto de la nueva refineríai, Ninguna presentó
una propuesta con ese prejcio y temporalidad
para el tamaño demandad©. Todas decían que
costaría más y no estaría liista en cuatro años.
\quí estamos hablando de; las pocas corpora 
ciones en el mundo con caspacidad y experien
cia para construir refinerías;. El propio gobierno
mexicano las había calificadio como "las mejores
del mundo". Pues esas mtsmias aseguran que no
se podía a ese costo y en este tiempo para el ta
maño de procesamiento solicitado por Pemex
y la Sener.

Segundo, me remito al estudio sobre la refi
nería de Dos Bocas que elabtoraron Jorge Andrés
Castañeda y Ana Thaís Martínez del Instituto
Mexicano para la Compeüitividad (IMCO). En
éste se pueden observar los; costos de capital de
otras refinerías que se han construido en otros
países. Al parecer, sí es poisible hacerla con una inversión
promedio de ocho mil milliones de dólares, pero existe una
desviación estándar de dos mil millones. Donde este estudio
es contundente es en el peiriodo de construcción. De nueve
refinerías construidas recie¡ntemente, sólo una, en India, se
construyó en tres años. Ero contraposición, se tardaron 15
años en otra en Brasil. Qulttando los extremos, parece sen
sato asumir que la constatación de una nueva refinería tarda
entre 7 y 10 años.

Tercero, el Instituto Mexicano del Petróléo (IMP), depen
diente de Pemex, elaboró un documento sobre la Inviabili
dad financiera de Dos Bocas. En éste se afirmaba que, "sin
ningún tipo de retraso, el costo de la refinería sería de 14 mil
740 millones de dólares". El IMP proponía reubicar este pro
yecto en Tula, Hidalgo, ya que en Tabasco los costos serían
mayores para acondicionar el terreno. Al día siguiente que
se hizo público este documento, el Presidente lo descalificó
y, acto seguido, despidieron al director del IMP.

Eso dicen los expertos, pero ya sabemos que este gobier
no no le da mucho crédito a los técnicos cuando sus conclu
siones difieren de la voluntad presidencial.

Regreso, entonces, a la pregunta: ¿podrán Pemex y la Se
ner construir Dos Bocas al costo, tiempo y capacidad de re
finación anunciados?
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Para responderla, comienzo con uno de los
elementos centrales del estilo de gobernar de
AMLO. Al Presidente le encanta enmarcar sus

acciones de gobierno como eventos heroicos.
La suya es una Presidencia que quiere ser epo
péyica. Ya hizo, en este sentido, de la construc
ción de Dos Bocas una épica más de su sexenio.
Quiere demostrarnos que los mexicanos, cuan
do nos lo proponemos, sí podemos. Que Peinex,
a pesar de todos sus defectos, tiene la capacidad
y experiencia de construir una nueva refinería
barata, en tiempo y forma.
Y no descartemos que puedan lograrlo por

una razón: ya achicaron el proyecto original. El
viernes, una nota de Noé Cruz en El Universal
firmada en Houston, Texas, en el marco de una
conferencia petrolera, informaba que el gobier
no dividirá el proyecto de Dos Bocas en dos fa
ses. La primera producirá sólo 170 mil barriles
diarios de combustibles a partir de crudo pe
sado. La segunda "dependerá de tiempos y el
flnanciamlento disponibles, por lo que no hay

claridad sobre si se llevará en esta administración".
La apuesta, entonces, es a una minirrefinena con una ca

pacidad menor a la originalmente anunciada, pero que cues
te ocho mil millones de dólares y esté lista en cuatro años.
AMLO, desde luego, nos la venderá como un acto heroico,
épico, de la Cuarta Transformación. Claro: si efectivamente
Pemex y la Sener logran construir esta minirrefinería a ese
precio y en ese tiempo. Porque en una de esas...

Twttter. @leozuckermann

El IMP proponía
reubicar este

proyecto en Tula,
Hidalgo, ya que
en Tabasco
los costos serían

mayores para
acondicionar
el terreno.

ENTRE

7 Y10 AÑOS
tarda la construcción
de una nueva refinería.
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NYTy The Economist, ¿prensa fifí?
Ahora fue el semanario británico The Economist el que encendió
las señales de alerta para México, luego de colocar al presidente
Andrés Manuel López Obrador como uno de los mandata
rios "populistas" que "mal gobiernan a sus países". En la ilustra
ción del trabajo, junto a AMLO aparecen imágenes de Nicolás
Maduro, Cristina Fernández y Daniel Ortega. Hace unos días,
The New York Times había lanzado un dardo similar al Ejecutivo,
quien ha protagonizado fuertes enfrentamientos con la prensa
nacional desde que asumió el poder. Veremos si AMLO también
internacionaliza el calificativo de "fifí" a estos medios extranjeros.

"Le duela a quien le duela"
El mensaje de ayer del gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro,
durante el mitin de Andrés Manuel López Obrador en Puerto
Vallarta, fue claro, pues dijo que "le duela a quien le duela", él
ganó en el estado. Esto después de que el discurso del emecista
fue interrumpido varias veces por rechiflas y gritos de "¡fuera,
fuera!" El Presidente salió en su defensa y advirtió: "Ya chole
con las faltas de respeto y la politiquería".

El ranking de los góbers
Antes del mitin con el jalisciense Enrique Alfaro, López Obra
dor estuvo en Bahía de Banderas, Nayarit. Ahí, el Presidente no
paró en elogios a Antonio Echevarría, a quien calificó como
"uno de los gobernadores, podría decir, de los principales, de
los más importantes gobernadores de México (...) porque tra
baja de manera coordinada con nosotros". Quedó claro que el
Presidente olvidó que ese mandatario estatal llegó al poder en
alianza con el PRDbajo las siglas del Partido Acción Nacional...
ese al que siempre tilda de conservador.

Trato diferente a detenidos
Ayer, en la sala de audiencias del Tribunal Superior de Justicia de
la CDMX, se dio muestra de que hasta en la impartición de justicia
hay niveles. Y es que mientras un reo fue paseado por la policía en
tre reporteros, fotógrafos y camarógrafos, incluso esposado frente
a éstos, sin preocupación por si se violan sus derechos, en el caso de
MissMónica, dueña del colegio Rébsamen, hubo todo un disposi
tivo en el que participaron más de 30 policías bancarios, quienes
formaron valla, e incluso cubrieron a la mujer acusada de la muerte
de 26 personas, para no ser grabada o fotografiada por la prensa.

"La gran Comisión" del Senado
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La Junta de Coordinación Política del Senado, la Jucopo, que está
integrada por los coordinadores parlamentarios de las ocho ban
cadas y que preside el líder de Morena, Ricardo Monreal, se
ha convertido en "la gran Comisión" dictaminadora de la Cámara
alta. Resulta que las leyes secundarias de la Guardia Nacional, que
se prevé sean votadas el jueves, toda la negociación se ha reali
zado en la Jucopo. Se prevé que mañana martes sean presentadas
en sesión extraordinaria y, en fast track, aprobarlas el jueves.

La fuerza menguada de la CNTE
El Congreso de Oaxaca aprobó la reforma educativa enviada por el
Ejecutivo federal. Afuera del recinto legislativo, un grupo de maes
tros de la Sección 22 que no superaba los 40 integrantes atendió el
llamado a manifestarse. Mientras adentro se vitoreaba un triunfo

desde Morena, afuera un reducido y tímido grupo lo rechazaba.
Aún prometen grandes movilizaciones para el 15 de mayo, pero si
van a ser como ésta, parece que ya la Coordinadora dio de sí.

PAN irá en contra en leyes
secundarias de GN
Los panistas en el Senado advirtieron que no bajarán la guardia
y, así como lo hicieron con la educativa, en las leyes secundarias
de la Guardia Nacional darán el debate esta semana para no per
mitir el contenido militar de la reforma. Comentaron que se debe
precisar en la ley la prohibición de que militares en activo enca
becen la institución, de otra forma el PAN no avalará los cambios.
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Gabinete a revisión
Desde hace poco más de

dos semanas, el presi
dente Andrés Manuel

López Obrador viene revisando
y discutiendo internamente so
bre las fortalezas y debilidades
de su gabinete. En el horizonte
se encuentra un primer ajuste
al primer nivel del equipo de
gobierno, aunque el momento
no está decidido. Personas que
conocen de las conversaciones
del Presidente con diferentes in

terlocutores dicen que se había
pensado el reacomodo en mayo,
pero que se pospuso cuando
menos para finales de junio o

principios de julio, una vez que
se tengan los indicadores econó
micos del segundo trimestre y
que se tenga conocimiento sobre
cómo saldrán los grados de in
versión de la deuda de Pemexy
la soberana.

La calificación sobre el grado
de inversión en Pemex y su
repercusión sobre la deuda so
berana de México, ha sido mi
nimizada públicamente por el
gobierno, pero es una de sus dos
principales preocupaciones. Co
laboradores del Presidente seña

lan el daño que causó el recorte
de dos escalones que hizo Fitch

Ratings en enero pasado, cuando
colocó las notas de bonos de Pe

mex en perspectiva negativa, en
los límites de ser considerados

bonos basura, y en el umbral de
perder el grado de inversión. Esa
baja fue un mensaje a los inver
sionistas que, en número impor
tante, decidieron suspender todo
con México en espera de claridad
sobre la política económica del
gobierno tras la cancelación del
aeropuerto en Texcoco. La de
cisión de Fitch fue días después
de que Pemexy la Secretaría de
Hacienda presentaron un plan
para aligerar la carga fiscal de la
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empresa petrolera, que, lejos de
generar confianza, exacerbó la
incertidumbre.
En las últimas semanas el

gobierno ha anunciado una se
rie de medidas para aliviar esa
carga fiscal y dotar de recur
sos a Pemex para enfrentar sus
problemas, que incluye recortes
draconianos al gasto y las nómi
nas de la administración pública.
De acuerdo con los analistas

mexicanos y extranjeros, no es
suficiente lo que se ha hecho,
subrayando el pesimismo de los
mercados sobre las acciones to

madas. No se sabe, sin embargo,
cómo vendrán los reportes sobre
la calificación de la deuda de Pe

mex en verano, pero coincidirá
con otro plazo determinante, la
ratificación del acuerdo comer
cial norteamericano en el Con

greso antes del receso de verano,
porque, si es después, coincidirá
con el inicio del proceso electo
ral, lo que haría mucho más difí
cil lograr el voto. La ratificación
depende de la implementación
de la Reforma Laboral y de la
nueva política migratoria restric
tiva, que marchan en la dirección
que quiere Washington.
Las discusiones sobre el ajuste

al gabinete se dan en un marco
general, que tiene que ver con
esos presupuestos en donde la
solución parte de México pero
tiene un fuerte componente en el
extranjero, pero también con el
rendimiento que ha tenido el ga
binete. El equipo ha sido de cla
roscuros, y se ha recargado sobre
muy pocas personas, algunas
de ellas en el staff presidencial.
Esta forma de operar no es ex
traña en López Obrador, quien,
cuando fue jefe de Gobierno en
el entonces Distrito Federal, ha
cía lo mismo: delegaba el trabajo

en dos o tres personas, varias de
ellas fuera del gabinete local.
Varias veces se ha señalado ante

el Presidente la inexperiencia
de diversos funcionarios y los
problemas que ello ha gene
rado, a lo que siempre responde
que prefiere una larga curva de
aprendizaje que "el bandidaje".
El estado de cosas, sin embargo,
se ha ido modificando.

Los supuestos sobre lo que
se ha venido hablando, según
quienes saben de las discusiones,
versan sobre la manera como la

incapacidad abierta de algunos y
los conflictos dentro del equipo
de gobierno, afectan el funcio
namiento de la administración

y provocan percepciones hacia
fuera del gobierno de desorden
y falta de control. Hay algunos
conflictos muy públicos, como el
del secretario de Hacienda, Car
los Urzúa, y el jefe de la Oficina
de la Presidencia, Alfonso Romo.
Hay otros menos visibles, pero
muy fuertes, como el del fiscal
Alejandro Gertz Mañero con el
jefe de la Unidad de Inteligencia
Financiera de Hacienda, San
tiago Nieto. No son los únicos.
En la Secretaría del Bienestar

se vive uno de los choques más
violentos, entre la secretaria
María Luisa Albores, y la sub
secretaría Adriana Montiel, la
responsable de los programas so
ciales. Otro, que tiene incidencia
directa sobre la educación supe
rior, es el que sostienen los viejos
aliados y amigos del Presidente,
Luciano Concheiro, subsecre
tario de Educación Superior,
y Bertha Luján, presidenta del
Consejo Nacional de Morena y
responsable de la creación de un
nuevo sistema de universidades

"Benito Juárez", que es lo único
que aparece en el Plan Nacional

de Desarrollo en el capítulo de
educación superior. A la baja se
encuentra la secretaria del Me

dio Ambiente, Josefa González
Blanco, y el secretario de Tu
rismo, Miguel Torruco.
Dos casos de aislamiento

dentro del gabinete y con mala
imagen en la opinión pública son
los de la secretaria de Energía,
Rocío Nahle, y el de Comunica
ciones y Transportes, Javier Ji
ménez Espriú, aunque a su favor
se encuentra su responsabilidad
sobre dos de los principales pro
yectos de infraestructura del go
bierno, la refinería de Dos Bocas
y el aeropuerto en Santa Lucía.
Un caso de debilidad interna es
el de Olga Sánchez Cordero, dis
minuida como secretaria de Go
bernación, donde la operación
política la lleva el subsecretario
Zoé Robledo, y muchas fun
ciones de la gobernación se las
encarga el Presidente a su conse
jero jurídico, Julio Scherer.
El futuro del gabinete es in

cierto en estos momentos, pero
la coincidencia es que tendrá que
haber un ajuste bajo cualquier
escenario. Se verá si es un equipo
para reforzar al Presidente, o
para enfrentar una emergencia
económica.

En el horizonte se

encuentra un primer
ajuste al primer
nivel clel equipo
de gobierno
Se verá si es

para reforzar o
para enfrentar
una emergencia
económica
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La jefa

Al arranque del sexenio,
en los primeros días de
diciembre, en la Secreta

ría de la Función Pública algu
nos llegaban, otros no veían la
hora de irse y otros más negocia
ban algún tipo de permanencia.
Como en todo cambio de ad

ministración, los nuevos iban
con tiento antes de asegurar a
nadie de los funcionarios so

brevivientes si seguirían o no
en su puesto. Pero, cuentan, se
dio el caso de un director que a
ojos de la secretaria Irma Erén
dira Sandoval valía la pena que
se quedara, al menos por unas
semanas en lo que se daba una
transición. Así lo hizo saber pero
se topó con una sorpresa. Tal de
cisión fue repelida por la oficial

mayor de la SFP, Sonia Hernán
dez Pineda.

Ante la negativa, la titular de
la dependencia insistió en su
petición, y la sorpresa fue doble:
Hernández Pineda a quien se
encargó el puesto de Adminis
tración y Finanzas reiteró sus
reservas sobre la petición, no
sin antes dejar muy en claro
que a final de cuentas ella no
dependía de la secretaria, sino
de Raquel Buenrostro Sánchez,
oficial mayor de la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público
y una de las personas que más
poder ha acumulado en la Presi
dencia de Andrés Manuel López
Obrador, poder que resienten en
varios lados.
Buenrostro Sánchez suma casi

diez años de experiencia en la
administración pública, cuenta
con una licenciatura en Matemá

ticas (UNAM) y con maestría en
Economía (Colmex), y se ha con
vertido en un dique infranquea
ble dentro y fuera del gobierno.
Y ha concentrado un poder

que lo mismo resienten secre
tarios de Estado y directores de
dependencias, que proveedores
de la administración.
Su mano se hace sentir incluso

más que la del subsecretario de
Egresos o que el mismo secreta
rio de Hacienda.

Un capítulo que muestra su
poder es el memorándum que
emitió el 29 de abril, cuando
se dirigió a los "Titulares de las
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dependencias y entidades de la
administración pública federal"
para instruirles que "por instruc
ciones del Señor Presidente de
la República, toda aquella per
sona contratada a partir del Io
de diciembre de 2018 en alguna
plaza permanente, eventual o de
honorarios en cualquier delega
ción y oficina de representación
de las dependencias y entidades
de la Administración Pública

Federal, deberá ser separada de
su encargo el día de la recepción
del presente oficio, en el marco
de las disposiciones legales
aplicables".
El documento está copiado a

López Obrador, "para su supe
rior conocimiento"; al secreta
rio de Hacienda, Carlos Urzúa;
la titular de la Función Pública;

los titulares de las Unidades de
Administración y Finanzas o sus
equivalentes (oficialía mayor,
por ejemplo), y a los titulares de
los órganos internos de control.
Aunque está por verse si "por

instrucciones del Señor Presi

dente" es un fundamento legal
(ella en su memorándum asienta
que además se basa en un oficio
de Hacienda del 28 de enero

en donde se "reiteró la prohibi
ción" de contratar personal en
las delegaciones), lo cierto es
que Buenrostro es vista como
un brazo ejecutor de AMLO que
llega a tener más iniciativa de la
debida.

El que le ha dado ese poder,
sin embargo, es el Presidente,
que lo mismo se ha recargado
en ella para centralizar todas las
compras del gobierno que para
sortear algunas crisis, como la
del abasto del combustible, en
la que Buenrostro fue una de
las tres personas encargadas de
comprar pipas en el extranjero.
En el gobierno se escucha que

Buenrostro tiene detenido todo.

Que decide lo mismo pagos que
recortes, que lo hace sin cui
dar debidamente las líneas de

mando y sin medir las conse
cuencias que sus instrucciones
tendrán en la operación del go
bierno e incluso en la captación
de ingresos.
Vaya que Buenrostro ha te

nido un ascenso vertiginoso en
la administración pública: de
haber debutado como asesora

en Finanzas en Pemex en agosto
de 2010, dependencia en la que

ha colaborado en diversas oca

siones además de un breve paso
por la SEP y por Turismo, ahora
concentra todo el poder de las
compras y de las contrataciones.
No es poco en una administra
ción que quiere distinguirse por
ahorros y eficacia (además de
cero corrupción) del gasto.
A ver si no sucede que de tanto

recortar a ese elefante que es
la burocracia (AMLO dixit), y
de tanto limitar los gastos por
concentrar las compras o por
los retrasos en las decisiones

Buenrostro no termine por hacer
quedar mal a su jefe al provocar
problemas mayores. Por el bien
del gobierno, ojalá que no.

Lo cierto es que
(Raquel) Buenrostro
es vista como un

brazo ejecutor de
AMLO

Se escucha que
Buenrostro tiene

detenido todo. Que
decide lo mismo

pagos que recortes
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El factor de incertidumbre
se llama Andrés Manuel

Lo han dicho los expertos
en todos los tonos: para
que crezca la economía se

necesita inversión, y es muy es
casa por un factor que destacan
todos los análisis: incertidumbre

política.
Cayó la inversión fija bruta

(privada y pública) en 2.5 por
ciento de acuerdo con el reciente

reporte del INEGI, lo que repre
senta la mayor caída en cuatro
años.
En el índice de Confianza de

Inversión Extranjera Directa
2019 de AT Kearney, caímos del
lugar 17 al 25, de 25 países enlis
tados. Nos fuimos al último sitio.

La economía creció 0.2 por
ciento respecto al primer trimes
tre del año pasado.
El Banco de México, bancos

globales y organismos interna
cionales señalan que no hay in
versión ni crecemos porque hay
incertidumbre.
Y ese factor de incertidumbre

se llama Andrés Manuel López
Obrador.
Hay gente valiosa en el gabi

nete, algunos con trayectoria
respetable en el sector público y
privado, otros no tanto y algunos
francamente carecen de nivel

para ser secretarios de Estado.

El problema, sin embargo, no
está ahí, sino en las decisiones
temperamentales e ideológicas
del Presidente de la República.
Tres grandes compañías mun

diales, especialistas en construir
refinerías, elegidas por él, le dije
ron que no es posible hacer una
de ocho mil millones de dólares

y que en tres años no se puede
tener lista.

López Obrador, sin embargo,
despreció esos estudios, declaró
desierto el concurso y anunció
que la refinería la harían Pemex
y la secretaría de Energía.
Se lanzó contra la realidad.
Eso nos va a costar en la cali
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ficación de la deuda de Pemex,
y hay voces que alertan de una
posible caída en la calificación
soberana del país. Si ello ocurre,
no nos salvamos de la crisis.

Hemos lanzado una pésima se
ñal a los mercados internaciona

les y a los inversionistas: vamos a
meter miles de millones de dóla

res en una refinería, que no tiene
viabilidad financiera.

¿Con un gobierno así de irres
ponsable van a llegar inversio
nes? Probablemente sí, pero
pocas, y en otras áreas de menor
riesgo.
Es difícil que un inversionista

nacional o extranjero invierta en
un país cuyo presidente desoye
la realidad.
Para él la caída a 0.2 de la

economía es ir "requetebién", y
desautorizó al jefe de la Oficina
de la Presidencia, Alfonso Romo,
que la vio como una señal de
alerta para cambiar de guardia.
Difícil tener confianza en un

gobierno que en su Plan Nacio
nal de Desarrollo afirma que la
estabilidad macroeconómica es
"un fetiche" de los "neoliberales"

(página 5).
Contra la opinión de los orga

nismos internacionales expertos
en la materia y de los más prepa
rados miembros de su gabinete,
el Presidente tomó la decisión

de cancelar el aeropuerto en
Texcoco.

Tenía 33 por ciento de avance,
estaba financiado por el sec
tor privado en 70 por ciento, se
pagaba solo, y frenar su obra y
construir otro en Santa Lucía va
a costar 66 por ciento más caro
que terminar Texcoco (Colegio
de Ingenieros Civiles).
De acuerdo con la Asociación

Latinoamericana de Transporte
Aéreo, en los próximos diez años
se va a duplicar el número de
pasajeros en el subcontinente.
Santa Lucía, pues, habrá nacido
obsoleta.

Esa fue la primera y gran voz
de alerta a los inversionistas:

algo andaba mal en Palacio Na
cional. Cautela. A ver qué sigue.
Le siguió la cancelación del

proyecto de Zonas Económicas
Especiales, al que ya se habían
comprometido ocho mil millones
de dólares en inversiones para
Oaxaca, Chiapas, Michoacán,
Guerrero, Tabasco y Yucatán.
Esos proyectos iban a traer, en

el largo plazo, inversiones por
42 mil millones de dólares a esa
región. Los desechó el gobierno.
Mejor un Tren Maya y plantar
árboles.

¿Qué dirán los inversionistas
que iban a poner su capital en el
sursureste del país?

Para abajo la confianza. Hay
incertidumbre sobre la sensatez

para tomar decisiones.
Y lo último, esta decisión de ir

contra la realidad y hacer, con
Pemex y Sener, una refinería que
grandes empresas, contra sus
propios intereses, pero cuidado
sas de su prestigio, le han dicho
al gobierno mexicano que no
se puede en ese costo y en ese
tiempo.
Mientras se ahorra para la re

finería y para el Tren Maya, la
inversión física del sector público
de desplomó 13.1 por ciento en
el trimestre y tuvimos un sube
jercicio del sector central del
gobierno de 21 mil 765 millones
de pesos (Enrique Quintana en
estas páginas, 6 de mayo).
La consecuencia es que, tras la

quimera ideológica del presi
dente, miles pierden sus em
pleos, la economía está parada,
los hospitales carecen de medici
nas que, en casos como Oaxaca,
el desabasto alcanza entre el 70
y el 80 por ciento, de acuerdo
con el Sindicato Nacional de Tra
bajadores de la Salud.
Y la incertidumbre para inver

tir nos impide crecer más, justo
ahora que es un gran momento:
la economía de Estados Unidos

crece a 3.3 por ciento anual.
Hay un factor de riesgo. Está

en Palacio.
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Ni captura ni
responsabilidad
CARLOS
MARÍN

Algo tan subjetivo como la ética puede
obj etivarse con el recurso de algo tan
preciso como la aritmética. El que

desde ayer mantiene en la cárcel a la propietaria del
Colegio Rébsamen es un ejemploexcelente: ¿se en
tregó a la policía o ésta la capturó?
Si se da por hecho lo que afirma la procuradora

general de Justicia de la capital, Ernestina Godoy,
fue a través de un correo electrónico y gracias a una
"denuncia ciudadana", por la que se ofreció una re
compensa de cinco millones de pesos, como la auto
ridad se enteró de que la prófuga desde octubre de
2017 se encontraba en un restaurante de Tlalpan, y
pudo realizarse la supuesta detención.
Pero si se da crédito a lo que asegura el abogado

Javier Coello Trejo, la propia Mónica García le lla
mó desde la Jefatura de Gobierno para informarle
que acababa de someterse por voluntad propia
Atenidos a la palabra de una y otro, lo único que

queda es la duda: ¿qué pueden ganar la procuradora
o el abogado tergiversando el dato sustantivo de que
la dueña de la escuela en que fallecieron 19 niños y
contra quien había una orden de aprensión por "ho
micidio culposo" ya está en la cárcel?
Despejarlos misterios es cosa de tiempo y... ¡sopas!,

es el reloj, precisamente, lo que permite afirmar que la
versión de la licenciada Godoy es
insostenible, y todo por culpa del
canijo Ciro Gómez Leyva, quien a
las 10:59 del sábado tuiteó: #Últi
maHora Mónica García Villegas\
directora y dueña del Colegio
Rébsamen, se acaba de entre
gar a las autoridades de Ciudad
de México. En unos momentos
más información...

iiííIk! iiiiL/1 Jiiauiuii...

Según la procuradora, "alas 10:48 se recibió una
denuncia ciudadana que nos indicaba el paradero
de Mónica García Villegas, y alas 11:28 fue detenida
en un restaurante de calzada de Tlalpan por policías
de investigación".
¿Cómo pudo Ciro dar por "entregada" ala señora

29 minutos antes de que fuera "capturada"?
Supongámoslo alambreando los correos de la

PGJ y por lo mismo enterado de la electrónica "de
nuncia ciudadana" 11 minutos antes de que, pasado
de lanzay arriesgando su credibilidad, tuiteara que
laprofesoraya se había entregado, pero esto no co
rresponde a su perfil.
Peor: alas 11:18 mi compañero Ignacio Alzagahabló

con Coello, quien le confirmó la entrega voluntaria,
como se comprueba en su nota registrada en milenio,
com alas 11:26 de lain añana, dos minutos antes de que,
según laprocuradora, ocurriera la "detención". Nacho
es un gran reportero pero no clarividente.
La versión de la captura, pues, nada más no tiene

soporte alguno. Cabe imaginar que a la titular de la
PGJ la mal informaron porque, de veras, nada gana
con mentir de manera tan evidente.

Como mal, muy mal, hace la institución a su car
go presentando ante juez el caso por "homicidio ca
lificado". Por fortuna quedó lo de "culposo...".
La señora no construyó nada, heredó el inmueble

construido con los permisos de ley... y debió entre
garse amparada.

¿Cómo pudo Giro
dar por "entregada" a
la señora 29 minutos
antes de que fuera

"capturada"?
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TRASCENDIÓ

QUE el presidente de la
Cámara de Diputados, Porfi
rio Muñoz Ledo, convocó a
los presidentes de las 46 comi
siones ordinarias en el Palacio
de San Lázaro a un encuentro
mañana al mediodía con el

propósito de definir y homolo
gar la metodología para el aná
lisis del Plan Nacional de De
sarrollo 20192024.

Y es que ya pasaron dos sema
nas desde que el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor envió el documento a los

legisladores, pero salvo excep
ciones, como las comisiones de
Presupuesto y de Infraestruc
tura, el resto de los grupos de
trabajo se mantienen pasma
dos, a pesar de que el plazo pa
ra avalar o desaprobar el plan
vence afínales de junio.

QUE vaya semana le espe
ra al Poder Judicial de la Fede

ración, pues deberá analizar
dos temas de gran impacto na
cional: la Ley Federal de Re
muneraciones de Servidores

Públicos y el caso de los man
dos de la Secretaría de la De
fensa Nacional acusados del
robo de hidrocarburo de Pe

mex el sexenio pasado.

Para comenzar, la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
iniciará el debate de la ley, te
ma que ha molestado a López
Obrador porque un ministro
frenó la aplicación del estatu
to, y el viernes una juez cerra
rá la semana con el caso de los

militares, asunto que destapó
el nuevo gobierno.

QUE el asesinato de Gil
berto Muñoz Mosqueda, lí
der de los trabajadores de Pe
mex Petroquímica, vino a en
turbiar aún más el ya de por sí
ensombrecido ambiente que se
vive en la zona cercana a la re

finería de Salamanca, donde si
guen acumulándose los hechos
de violencia, como la masacre
apenas hace dos meses de 15
personas en un bar de ese mu
nicipio y la ejecución de otros
dos empleados de la petrolera.

Hasta el momento son va

rias las líneas de investigación
que se tienen respecto al ho
micidio del dirigente cetemis
ta; sin embargo, ninguna apun
ta auna serie de mensajes su
puestamente dejados por el
conocido grupo criminal cuyo
origen de operaciones está en
Jalisco.

Fecha: 13/05/2019

Página: 2

Area cm2: 151

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió

Redacción

Costo: 18,422

Página 29



DÍA CON DÍA

AMLOy
la sombra
bajo clero
HECTOR
AGI II V\\
CAMÍN

ri
on el titulo "Tras los pasos

j de López", Rodrigo Negre
M te, un economista que pien

so por fuera de la economía, ha publica
do una audaz hipótesis sobre el linaje
histórico del discurso de López Obra
dor (https://bit.ly/ 2 J rj F ay).
Negrete toca una fibra cercana a

mi creencia de que los hechos políti
cos, pese a la rapidez con que se suce
den ante nuestros ojos, portan en su
fugacidad una sombra de larga dura
ción, una matriz de ideas y costumbres
que cambian lentamente y vuelven ca
da vez, baj o nuevos ropaj es, a librar las
batallas de la hora, del presente.

Es una viej a idea que está en Tocque
ville y en Braudel, y que yo he tratado
de leer o extender a nuestra historia

política en Nocturno déla democracia
mexicana (Debate, Random, 2018).
Mi idea es que Ló

pez Obrador actúa a
su manera el papel del
hombre providencial
que nuestra historia
entregó a caudillos
decimonónicos, co

mo Santa Anna, y a presidentes todo
poderosos, como Porfirio Díaz, y como
los presidentes del PRI.
Negrete ha observado en el discur

so de López Obrador la pervivencia de
una antigua dicotomía de la oratoria y
de las maneras políticas de México: las

que opusieron en nuestra historia los
estilos del alto y el bajo clero.
Muy temprano y muy profunda

mente se instalaron en la vida religio
sa y política de la Nueva España los dos
estilos: el del alto clero de las j erarquías
y los palacios, y el del baj o clero de las
comunidades y los atrios parroquiales.
"El alto clero es distante y privile

gia la disciplina", dice Negrete. "Está
hecho para dialogar con las élites y ad
ministrar una pesada estructura insti
tucional. Quién eres y de dónde vienes
abre o cierra puertas. Habilidades co

mo la diplomacia, la
capacidad de negocia
ciónylapersuasiónen
corto se aprecian par
ticularmente. La pla
za pública le importa
solo para el desplie

gue ritual".
Por el contrario, el bajo clero "está en

contacto con el pueblo menesteroso, lo
conoce, sabe hablarle y es un pez en el
agua en la plaza pública. En sus domi
nios se incuban dos pasiones podero
sas y complementarias; la compasión y
el resentimiento".

Vivimos, dice Negrete, enla"erazo
diacal" del discurso del baj o clero.

En su discurso pervive
una dicotomía: los estilos

de alto y bajo clero
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ASTILLERO
Ahora le tocó a Enrique Alfaro //AMLO lo
defiende: no a politiquería.// Incendios, humo,
contaminación ff Cuando Claudia protestaba
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LOS GOBERNADORES TEMEN el
contraste con el Presidente de la Re
pública en los actos públicos y ayer le
correspondió a Enrique Alfaro confir
mar lo que ya parece una regla políti

ca. En Puerto Vallarta, en el estado que gobier
na, Jalisco, le propinaron rechiflas y abucheos
que lo hicieron enojar. Andrés Manuel López
Obrador entró al rescate, pero ello terminó,
como ha sucedido en otros estados, apuntando
los bonos políticos en la cuenta del tabasqueño
visitante y no del anfitrión sobajado.

LA IDEA YA la ha pronunciado el nativo de
Macuspana en otras ocasiones, pero ayer le
dio un poco más de referentes a ese intento de
amnistía en plazas públicas a sus adversarios, a
los gobernadores provenientes de partidos que
no sean Morena: "Ya chole con los gritos y con
la falta de respeto a las autoridades. ¿Saben
qué es eso? Es politiquería, es lo que se llamaba
en el viejo régimen que ya no debe existir, es la
llamada grilla, vamos a hacer política distinta,
tenemos que levantar la mira y pensar en el in
terés general: 'La patria es primero', para qué
nos vamos a estar peleando".

ALFARO ES UN gobernador con caracterís
ticas especiales. Encarnó la necesidad social
de dar un cambio al escenario de poder que
habían ocupado los partidos Revolucionario
Institucional y Acción Nacional, con malos
resultados. Ganó con respaldo popular pero,
también, haciendo pacto con personajes y
fuerzas representativas del mismo pasado que
quiso combatir y actualmente su posiciona
miento político muestra un déficit local, con un
repunte de la violencia y con hechos públicos
que han ido mermando el capital político del
empeñoso Alfaro.

ADEMÁS, BUSCA SER candidato a la Presi
dencia de la República en 2024, a nombre del
partido Movimiento Ciudadano que ya tiene
parcialmente bajo su control a nivel nacional,
y con la esperanza de que en la siguiente con
tienda por la silla presidencial pueda juntar
una coalición de opositores que lo apoyen.
A SUS VARIAS crisis, la Ciudad de México
y su zona metropolitana ha añadido en estos

días la derivada de la serie de incendios que
han agravado la crónica contaminación am
biental. Visualmente podía advertirse (casi
"palparse") el predominio del humo en el pa
norama citadino. Hubo (hay) molestias físicas
evidentes, relacionadas en lo inmediato con
lo respiratorio y, a más largo plazo, con daños
graves a la salud por la continua exposición a
un aire venenoso.

PERO, A PESAR de todo, poco se hace de
verdad y con efectividad para ir resolviendo
uno de los grandes problemas de esta enorme
concentración urbana. De hecho, y a pesar de
la constante mención en las redes sociales
de las molestias derivadas del humo y de la
evidencia contundente de tal circunstancia, las
autoridades de la capital del país tramitaron
el asunto desde una postura de burocratismo
clásico, reportando los hechos en sus cuentas
de Internet, recomendando medidas básicas
y manteniendo una postura de normalidad a
prueba de fuego.

CIERTO ES QUE los incendios en la Ciudad
de México y sus alrededores tienen varias cau
sas y no se había producido una multiplicación
de ellos como ahora. Pero la doctora Claudia
Sheinbaum tiene como uno de sus pendientes
importantes la elaboración de propuestas
viables (no medidas inmediatistas) para ir
generando cambios y mejorías en este tema
central. Una mala apuesta sería la de ir sobre
llevando las cosas con ánimo de posposición
permanente.

LA CIUDAD DE México necesita una figura
de gobierno que actúe a tiempo y se mueva
con energía y liderazgo. La jefa del gobierno
capitalino debe proponer políticas viables y
tomar decisiones a la altura de los problemas y
del cargo. Tal vez la propia Sheinbaum podría
inspirarse en un tuit que puso hace casi dos
años (el 21 de mayo de 2017), cuando era tenaz
opositora: "6 días de contingencia. Partículas
en más de 110 imecas. Autoridades esperando
que Tláloc les ayude. Urge política ambien
tal en CDMX" (https://bit.ly/2qMuBGx). De
acuerdo, Claudia.
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De visita en Puerto VaLLarta, ante La rechifla
al gobernador Enrique ALfaro, López Obrador

pidió dejar atrás La politiquería, que en eL viejo
régimen Llamaban grilla. Foto Presidencia
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Ernestina Godoy Ramos
Es un primer
ound, pero muy

importante en el nuevo sis
tema de justicia penal, y la
procuradora de la Ciudad de
México lo ha ganado: el juez
de control se ha mostrado
satisfecho con los elemen
tos que le ha brindado la po
licía de investigación y ha
declarado que fue legal la
detención de Miss Mónica,
la dueña y directora del Co
legio Rébsamen donde mu
rieron muchos niños el 19
de septiembre de 2017.
Además de! triunfo jurídico,
acalla los rumores...

Carlos Lomelí
Es el superdelega
do de Andrés Ma

nuel López Obrador en Ja
lisco, es decir, el futuro can
didato de Morena a la gu
bernatura estatal. Y hay dos
maneras de asumir un cargo
así, entrar en confrontación
constante y desde ahora con
el gobierno de Movimiento
Ciudadano en aquella enti
dad o bien creer en lo que
AMLO señaló ayer, con pa
ciencia, tender la mano a la
oposición y esperar la época
electoral para, entonces sí,
jugar las cartas del partido.
Lomelí ya eligió...
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LIC. GERMAN MARTINEZ CAZARES,
DIRECTOR GENERAL DEL IMSS:

+Reza como si todo dependiera de Dios.
Trabaja como si todo dependiera de ti

San Agustín
CIUDAD DE MÉXICO. Cuando tu

ve que comenzar a trabajar, cre
cía también, por obra y gracia de
Adolfo López Mateos, la institu

ción que ahora usted dirige y, obviamen
te, mis primos me aconsejaron ir a ofrecer
mis servicios al IMSS. —¿Los de un moco
so? —exclamó el responsable de las vacan
tes cuando me recibió. —No, gracias...
El tío rico de la familia me contrató en su
agencia automotriz "para que comiences a
convertirte en hombre", dijo y luego me anun
ció que ganaría cinco famantes pesotes sema
nales. .. "Tres se los das a tu mamá y dos pa
ra que vayas a la matiné los domingos". Nun
ca fui. Los gasté en otras cosas..
La fortuna me llegó casi una década después y
ya con 18 años a cuestas, cuando otro primo,
pero bastante mayor, que era el principal re
portero del diario de la ciudad, me consiguió

una plaza de corrector de pruebas, mi primer
paso a este hennoso mundo del periodismo.
Tuve que regresar al IMSS duranguense, pe
ro ya en otras condiciones, para registranne
como derechohabiente. El IMSS y sus diver
sos servicios fueron un apoyo def nitivo que
mucho le agradezco a mi país y al que aún de
vez en vez regreso.
Ahora, usted, licenciado Martínez Cázares,
usted es el nuevo director de esa estupenda
institución que ahora tiene, en su amplia lis
ta de problemas, los que tiene con los "médi
cos especialistas" que le rechazan plazas en

Tamaulipas y Chihuahua "por la inseguridad
que se registra en esas entidades" y luego de
que en la primera semana de marzo, el IMSS
contratara 5 mil 80 médicos especialistas de
un golpe para laborar en las unidades de alta
especialidad que el instituto opera en el país.
La cosa suena fea por eso de la inseguridad,
"aunque Guerrero y Veracruz también regis
tran altos niveles de inseguridad, de manera
que las plazas ofrecidas tienen un menor ín
dice de rechazo, con sueldos de más de 28
mil pesos", pero "la ventaja que tenemos es
que están un poquito más cerca del centro del
país. También tenemos", agregan estos inte

grantes de la columna vertebral del instituto,
con su misión de mantener f rme la salud de

más de 13 millones de benefciarios a lo largo
y ancho del país.
Confío en que con usted siga ondeando la ban
dera de esa institución; que siga siendo una es
peranza viva y segura para sus actuales benef
ciarios más todos los que siga acogiendo. Que
el desarrollo integral mexicano se siga ensan
chando y engrandeciendo. Que nuestra histo
ria tenga por delante siglos de realizaciones
del pueblo para el pueblo, de la democracia
para la libertad...

LA CONSTRUCCIÓN SIN CONTROL
ENLACDMX
+Uno se mueve por la capital del país y su
área metropolitana y le sorprende el irrefrena
ble ritmo y el gigantismo de la construcción
de unidades habitacionales, que pulula, so

bre todo, al norponiente de la capital, dentro
del territorio mexiquense, mientras que den
tro de la propia CDMX, en sus zonas más po
pulosas de clase mediamedia, mediaalta, la
rebatinga igual de casas que de departamen
tos es el plato más suculento de las charlas
citadinas... Por ejemplo, en la zona de Gua

dalupe Inn, con una población calculada en
tre tres mil 200 y tres mil 500 habitantes, ha
ce siete años contaba sólo con un edifcio ha

bitacional y ahora tiene cinco, más otros cin
co que vienen, donde las constructoras se las
arreglan a través de mecanismos poco libres
de marrullerías para adquirir espacios de, di
gamos, tres a cinco casas juntas, las com
pran, las derruyen y levantan oootro edif ció
de departamentos, con lo que decuplican, en
promedio —o mucho más—, la población...
Aún la jefa de gobierno Claudia Sheinbaum
no comunica a fondo sus planes para pelear
con esa súpernave de corrupción que es el
mercado de la vivienda de la clase media a

la clase alta de la capital... Es factible tener
conf anza en las intenciones de la gobernan
te, que como pocos conoce esa inmensa tela
raña de acero y concreto que da cobijo a to
dos los capitalinos.,,, más sus vecinos mexi
quenses, de lo que pronto volveremos a con
versar aquí, por escrito...
Internet: Lmendivil2010@gmail.com

Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: (aLmcnd¡vil2015

Blog: leopoldomendivil. com
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Miss Ménica, presa
Lo importante de la captura de la directora y dueña del
colegio Rébsamen, Mónica García, es que se abre la
posibilidad de hacer justicia.
Justicia no es sinónimo de venganza, justicia es que cada uno
se haga cargo de su responsabilidad
La tragedia que costó la vida a 26 personas no quedará
impune.
Una investigación profesional pondrá al descubierto errores
y posibles corruptelas en el otorgamiento de permisos
de construcción en el que saldrán a relucir nombres de
exfuncionarios de Tlalpan y del gobierno central.
Mónica huyó mientras cientos de personas removían los
escombros del Rébsamen para buscar a Frida Sofía,
una niña que tuvo a la ciudad con el corazón en un hilo a
pesar de que nunca existió.
Los niños que sí existieron y que fallecieron merecen justicia.
Nada más, pero nada menos.

¿Fuego amigo?
Con estos amigos para qué quiero enemigos...
Es un detalle, pero igual indica que en al interior de la
IVTransformación de la vida... etc, etc, etc, hay quienes
conviven pero aún recuerdan que alguna vez fueron
contrarios.

Curioso que Notimex, la agencia de gobierno (que no de
Estado) haya difundido un supuesto malestar de Claudia
Sheinbaum contra Alejandro Gertz por un amparo
que el f scal habría solicitado contra las restricciones de
circulación vehicular por motivos ambientales.
En las relatorias of ciales del evento de Sheimbaun no

aparece tal declaración y aun después de que la Fiscalía
solicitara a diversos medios eliminar de portales web esa
información «equivocada», Notimex se mantuvo en su
dicho...
Curioso... Curioso...

Calientito
La rispidez de la campaña en Puebla ya tiene daños
colaterales
Resulta que Morena interpuso una queja formal contra el DME
en el Tribunal Electoral.

La razón es que el INE se ha negado a bajar del aire un spot
del PAN en el que ataca Miguel Barbosa y que Morena
considera propaganda negra.
De tal manera que hoy toca al instituto electoral estar en
banquillo de los acusados.
Mientras el jaloneo electoral se intensifca las noticias sobre
violencia e inseguridad se multiplican. Puebla es ya el tercer
lugar nacional en ejecuciones de activistas y contando...

Lo reconoce Astudillo
Como quedó dicho en este espacio, grupos de civiles
amados, algunos con la denominación de autodefensas,
controlan varias localidades serranas del puerto de Acapulco.
El gobierno estatal sabe que no defenden a los
pobladores, que se están agandallando, como lo reconoció
el gobernador Héctor Astudillo.
Lo malo es que no hay fecha para emprender un desarme y
que cada integrante de esos grupos, que se han enfrascado en
tiroteos letales, asuma la consecuencia de sus actos.
¿Cómo no es una zona turística no hay prisa para poner
orden?

El peligro de nuevos enfrentamientos y más abusos es
tangible. Son delincuentes parapetados que toman el lugar de
autoridades que brillan por su ausencia y los ven de lejos.

iepegrillocronica@gmail.com
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EL CRISTALAZO

Elena, las fundaciones y el reino de los cielos
La verdad hace tiempo no veo a Elena Poniatows

ka. En la última ocasión me regaló y me dedicó
muy cariñosamente un libro suyo de los muchos
de su robusta producción:
"A Rafael Cardona", dice su muy elegante cali
grafía, "porque es muy inteligente y por el gran

gusto del reencuentro. Elena Poniatowska Amor. 30 sep
tiembre 2015".

Obviamente eso de la inteligencia es un halago inmerecido
y si volvernos a ver le dio tanto gusto, es asunto de gratitud.
Pero más allá de eso y de observar cómo con el tiempo Ele
na se ha ido convirtiendo en algo así como la Sarita Gar
cía de las letras mexicanas, me ha sorprendido su arranque
metafísico del día de las madres.

Elena, como todos sabemos, vino de Francia, como los
niños y las niñas. Sin embargo es mexicana por los cua
tro costados.

Y en arrebato í lial, se ha dirigido a su difunta madre, con
los ojos entornados, de acuosa mirada al techo (no al f r
mamento porque estaba en el salón de la Tesorería, no en
el patio), en estos inolvidables, conmovedores, términos,
en cuya verbosidad nada más hicieron falta los emocio
nados versos de Aguirre y Fierro para decir, por mi ma
dre bohemios.

"...Mira mamá tú que estás aquí, tú que estás en el cielo,
míranos aquí, todas estas mujeres.
"Es la primera vez que, en tantos años, un presidente nos
llama en una situación, en un lugar cálido, con voz sencilla
y con algo que es tan importante: con amor, con cercanía.
"Mira mamá, yo creo que has de estar muy contenta, has de
estar sintiendo que México ha cambiado mucho, que Mé
xico va por un camino que nunca tú recorriste con los pre
sidentes anteriores, con el gobierno anterior.
"Mira mamá, creo que somos muy felices aquí hoy en es
te día, entre mariachis y entre tantos corazones que nos
acompañan".
Pero poco tiempo después de esa demostración de amor de
hija y de adhesión al programa salvífco de la 4T (lo cual no
es novedad alguna, como después veremos), una lista co
menzó a dispersarse viralizada en las redes sociales: Elena

Poniatowska es benef ciaria de cinco millones de pesos (a
Diego Luna y sus amigos de Documental Ambulante les
tocan siete, como parte del fomento a la cultura emprendi
do por el actual gobierno.
Es curioso, el programa de exaltación de la memoria de
Emiliano Zapata, les cuesta a los mexicanos, tres millo
nes de pesos en el año consagrado a su centenaria memo
ria. Elena, cuesta un poco más.
En la lista divulgada no se precisa si ese dinero es para ella
o para la fundación instituida con su nombre, la cual fun
ciona en la colonia Escandón, según se dice en la página de

internet donde aparece el logotipo de la secretaría de Cul
tura del gobierno de la CDMX, lo cual nos lleva a consi
derar una posible duplicidad del fomento a las actividades
culturales de Elenita.

Pero su aportación a la 4T, ni se limita a la cultura, concep
to generalizador en sí mismo, pues la cultura la hacemos
todos y nos pertenece a todos.
No, también Elenita tiene funciones y participación en al
go básico para la conservación del poder: el Instituto Na
cional de Formación Política de Morena, cuya creación fue
aprobada el año pasado.
Así fue publicado:
"(AI )N). La creación del Instituto Nacional de Formación
Política de Morena, aprobada durante la sesión de este do
mingo, estará a cargo del caricaturista Rafael Barajas, El
Fisgón. Se busca que esta nueva instancia tenga escuelas
en todos los estados y en todas las comunidades.
¦'Morena prevé destinar 50% de su presupuesto a este en
te, que contará con un equipo de académicos como Lo
renzo Meyer, John Ackennan y Elena Poniatowska, ex
plicó Barajas".
Y si hablamos de Barajas, debemos recordar su papel en la
fundación (una fundación en cada hijo te dio), consagrada
por Carlos Monsivais y cuyas labores de desarrollan en el
Museo del Estanquillo, demasiado ampuloso para recau
dería y bastante limitado como museo, aunque los "mon
sivitos" se crean herederos del Louvre o de perdida del
Quai de Branly.
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TREMENDA CORTE
Hoy desahogará la Tremenda Corte el proyecto (lo van a
sesionar, dicen en la lengua especializada), de la constitu
cionalidad de la Ley de Remuneraciones, la cual es co
mo todos sabemos, un texto básico del fundamento mo
ral de la 4T.
Las acciones de Inconstitucionalidad de esa norma (2),
fueron promovidas —como todos sabemos—, por la Co
misión Nacional de los Derechos Humanos y varios se
nadores.
Para la declaración de inconstitucionalidad hacen falta

ocho votos. Si no se reúnen —como es de preverse, porque
la corte no traga lumbre—, entonces será texto bendecido.
Y el Presidente habrá ganado una más.
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AMLO y New York Times
Primero WSJ: En las elecciones intermedias agosto 1989
del presidente Carlos Salinas, los diarios neoyorquinos
de Wall Street Journal y New York Times fijaron la agen
da electoral al señalar sus corresponsales Timothy Gol
den y Diane Solís que el PRI practicó una democracia
selectiva en Michoacán y Baja California al reconocer so
lo al albiazul Ernesto Rufo como gobernador y negar al
PRD su victoria en la contienda municipal purépecha.

Tres años después: Damian Fraser, The Financial Ti
mes insinuó que el presidente CS buscaría su reelección,
lo cual alcanzó un viso de verdad por su cercanía al coor
dinador de la Oficina de la Presidencia José María Córdo

ba que incluso llevó al PRI a plantear la reelección del
gobernador potosino Gonzalo Martínez Corbalá.

Ahora NYT: En la conferencia matutina del viernes se

preguntó al presidente AMLO su reacción sobre "el resu
men de sus 6 meses de 4T sin resultados en combate a

corrupción como detención de funcionarios pasadas ad
ministraciones y crítica de Mexicanos contra la Corrup
ción quien afirma que 70 por ciento de las adjudicaciones
públicas fueron sin licitación y no se ve la propuesta de

campaña de retirar al
ejército de las calles". Aun
que AMLO reconoció la in
fluencia del medio no así

"el contenido".

Agenda 4T: A diferencia
de sus antecesores CS y EZ,
el último ordenó a Dionisio

Pérez Jácome expulsar a
Damian Fraser, NYT por
una nota del EZLN y el pri
mero respondía vía la Ofi
cina de la Presidencia a los

comentarios de Timothy
Golden sobre irregularida
des en procesos electora
les. AMLO asumió la res

puesta a los corresponsa
les que lo increparon en la
matutina del 10 de mayo.

Regresarán Rurales: El
presidente de la Comisión
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de Educación del Senado, Rubén Rocha negó que la dero
gación de la reforma educativa signifique regresar el con
trol de las plazas al SNTE y CNTE. Refutó a su similar
PAN, Xóchitl Gálvez que la nueva legislación fortalecerá
al sindicalismo más corrupto que beneficie al gobierno
federal y coincidió con la tricolor, Beatriz Paredes en re
fundar una alianza con los mentores. Descartó que las
normales rurales el MEXE, Hidalgo e Isidro Burgos Ayo
tzinapa, guerrero sean fábricas de guerrilleros "pues yo
sería uno de ellos".

Avanza Ivonne Ortega: La precandidata al CEN del
PRI, Ivonne Ortega dijo desde Ciudad Juárez que el próxi
mo líder nacional tricolor debe garantizar una victoria
para su partido en Baja California y firmó que no requiere
el voto de calidad de AMLQ para suceder a Claudia Ruiz
Massieu.

Macri fallido: En Argentina podría regresar el peronis
mo representado por Cristina Fernández de Kirchner he
redera de Juan Domingo, Eva Duarte y su marido Néstor
Kirchner pese los juicios emprendidos en su contra por el
nresidente Mauricio Macri.

El presidente de
la Comisión de Edu

cación del Senado,
Rubén Rocha negó
que la derogación de
la reforma educativa

signifique regresar el
control de las plazas
al SNTE y CNTE. Re
futó a su similar
PAN, Xóchitl Gálvez
que la nueva legisla
ción fortalecerá al
sindicalismo más

corrupto
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NO ES UN REGAÑO,
ES UNA PREGUNTA
La tardanza en la entrega cíe los apoyos sociales
prometidos por el presidente Andrés Manuel López
Obrador comienzan a generar reclamos

MARTHA
A NAYA

odavía por las
buenas, pero las
quejas de "los de
abajo" comienzan a
multiplicarse ante
el Presidente de la
República.

Y la mayoría tiene relación con los
programas de apoyo prometidos. Los
de Bienestar, los de Adultos Mayores,
los de Prospera, los que van para
personas con discapacidad, el de
Jóvenes Construyendo el Futuro...
Ayer, en su recorrido por Naya

rit, Andrés Manuel López Obrador
recogió reclamos a su paso.
Un grupo de campesinos, por

ejemplo, lo detuvo en la carretera
para hablarle de sus problemas y
una mujer ya mayor lo abordó.
Ayer nos dieron apoyo y no se

nos dieron a todos. No es regaño,
es una pregunta... Estamos incon
formes porque no nos tocó a todos.
¿Qué apoyo fue?

preguntó López
Obrador. Múltiples
voces respondieron:
"De Prospera..., pero
no se nos dio a todos.,.".

El jefe del Ejecutivo
tomó nota.

Al poco, en el mitin en bahía de
Banderas, el propio Andrés Manuel
instó a los asistentes:

¡Levanten la mano los que no
han sido censados!

Muchas fueron las manos que se
alzaron. Tantas, que el propio AMLO
reiteró: "Los que no han sido cen
sados.!,®
Bien admitió, porque así no

me engañan. ¡A eso vengo!
Fueron tantos los reclamos por

la falta de entrega de apoyos, que el
delegado federal en Nayarit, Manuel
Peraza, terminó declarando que
existían "acciones orquestadas" en
su contra por parte de "algunos acto
res políticos". Contó incluso que ha

bía tenido que remover de su cargo a
dos de los tres delegados regionales
porque andaban "promocionando" a
otros actores políticos de la entidad, o
entregaron indebidamente recursos
a amigos y familiares.

En otras palabras, estaban lucran
do con los programas sociales.
Ante tal panorama, el Presidente

reconoció la tardanza en la entrega
de los apoyos y argüyó, de nueva
cuenta, que el problema provenía
de los gobiernos anteriores.
Gobiernos que, indicó, "no es

taban preparados para atender al
pueblo", Eran "facilitadores para la
corrupción" y "estaban al servicio
de una minoría rapaz",

Y, claro, el regaño de López Obra
dor a quien corresponda tampoco
se hizo esperar: "(Hay que) mandar
ya por un tubo la subcultura del
agcindcille; nada de que el que no
transa no avanza; ya eso ¡que se vaya
al carajo!, para decirlo con claridad".
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Las arengas de
López Obrador atem
peran el ambiente, re
dirigen los reclamos
hacia otros rumbos,
hacia otros rostros y
obsequian una tregua
a los encargados de los programas
sociales y a los llamados "siervos
de la nación" en la confección del
imbricado censo.
Pero es cada vez más evidente

que los reclamos frente al propio
mandatario sobre todo en el cam

po, en zonas semirrurales e indíge
nas son cada vez más directos y
apremiantes.

GEMAS: Obsequio del fiscal elec
toral José Agustín Ortiz Pinchet
ti: "El delito más frecuente ha sido
utilizar los programas guberna
mentales para influir o condicio

nar el uoto".

MARTHAMERCEDESA«CMAIL .COM

@MARTHAANAYA

EN UNA GIRA POR

NAYARIT, AMLO
ATENDIÓ A

INCONFORMES
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CRECE DISPUTA
POR CENIZAS

Circulan en el PRI los expedientes X
con nuevos datos de participantes
como el ex gobernador Ulises Ruiz

LUIS
SOTO

n el marco del proceso para elegir nuevo
E dirigente del PRI, circulan los llamados

expedientes X con nuevos datos de
algunos distinguidos participantes como
es el caso del ex gobernador de Oaxaca,
Ulises Ruiz.

En los primeros días de este mes, por
ejemplo, el todavía ombudsman, Arturo Peimbert, fue a la
Corte de la Haya, en Holanda, a denunciarlo por crímenes
de lesa humanidad (cerca de 80 muertos en la represión
del 20062007). El viernes, el titular de la Defensoría de
los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca, Bernardo
Rodríguez Alamilla, advirtió que se les dará seguimiento
a las demandas presentadas en el mencionado tribunal
internacional.
El fin de semana, un juez federal ordenó a la Fiscalía

General de la República crear una comisión especial de
búsqueda para localizar a dos personas (Alberto Cruz
Sánchez y Edmundo Reyes Amaya) del Ejército Popular
Revolucionario, desaparecidos en el gobierno de Ulises.

Para quienes lo hayan olvidado, el 14 de julio de 2009,
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que presidía
Mariano Azuela, declaró a Ulises Ruiz responsable en
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"la violación grave a derechos
humanos durante el conflicto

magisterial en la capital de Oa
xaca". La Corte dijo que entre
mayo de 2006y enero de2007
la participación del mandatario
"no fue atenuada". La votación

fue 8 contra Ulises y 2 a favor.
Los argumentos: violación al

derecho a la justicia, a la integridad personal, a la vida, a las
garantías de libertad de tránsito, a la libertad de expresión...
En materia financiera, los susodichos expedientes

documentan el desastroso estado en que Ulises dejó a
Oaxaca durante su mandato: Lo recibió con una deuda
pública de 500 millones y lo entregó con pasivos por 10
mil millones de pesos. La única obra importante que hizo
fue la Ciudad Administrativa, construida en terrenos pri
vados que, como consta en los multicitados "expedientes
X", los tomó en arrendamiento; el dueño, Neftalí García
Arango, después de 14 años, todavía cobra una renta de 20
millones de pesos mensuales, señalan los documentos.
Nada más hay que multiplicar 20 millones de pesos por
año y luego por 14, el resultado es una fortuna.
Ante todo lo expuesto, y mucho más, los espectadores

preguntan: ¿Dónde está la Comisión de Honor y Justicia
del PRI? Pues seguramente Ulises les tapó los oídos con
cera y les vendó los ojos para que dijeran: "Ni los veo, ni
los oigo". Sobre el proceso para renovar la dirigencia del
PRI, en donde el ex gobernador de Oaxaca participa, hay
quienes afirman que es el representante de la nomencla
tura con un circo de dos pistas: En la primera hace el papel
de "demócrata" e "independiente" para buscar "presidir",
es un decir, a su partido; en la segunda sirve al poli Ib uro
filtrando un añejo padrón del tricolor para evitar que el INE
realizara la elección abierta, y evitarle así otro fracaso al
grupito que desde hace 40 años escrituró el PRI como de
su propiedad. ¡Ay, María de los Ángeles Moreno, cuánta
razón tenías sobre la calidad moral y la ética de muchos
de tus compañeros!

¿DONDE ESTA
LA COMISIÓN

DE HONOR

Y JUSTICIA?
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Sacapuntas

Por los desaparecidos
De no haber cambios de última hora, el presidente
AMLO y el subsecretario de Derechos Humanos
de la Segob, Alejandro Encinas, darán a conocer
este lunes los avances en la búsqueda de personas
desaparecidas. Nos adelanta que hay resultados
alentadores y se conocerán nuevas acciones.

Daños colaterales
Al senador morenista Salomón Jara ya se le fue la
gubernatura de Oaxaca, en tres años. Su ausencia de
la primera votación de la Reforma Educativa no sólo
obligó a realizar un periodo extraordinario, sino que
orilló al Congreso a comprar boletos de avión dobles
para que diputados y senadores pudieran venir por un
día a la sesión. De eso tomaron nota en Morena.

La mística del campo
Un superávit comercial agroalimentario debe
traducirse en bienestar para las comunidades rurales,
eso lo hizo patente el secretario de Agricultura, Víctor
Villalobos, al participar en la Reunión de Ministros
de Agricultura del G20, celebrado el fin de semana
en Japón. Ahí, el funcionario dijo que ésa es la razón
por la que la 4T promueve esquemas de intercambio y
cooperación más incluyentes y transparentes.

Tercer piso a becas
El programa de becas para jóvenes del nivel básico
le dio vuelco al iniciado desde el sexenio de Marcelo

Ebrard, cuando se creó la beca Niños Talento.
Mancera lo extendió a preescolar, pero ahora Claudia
Sheinbaum dio un paso adelante y lo entregará a todos
los estudiantes, a un millón 200 mil alumnos, sin
importar promedio.

Puro interés publico
El INE solicitó a Relaciones Exteriores entregar una
versión pública de la nota diplomática a través de la
cual se formuló la solicitud de detención provisional
con fines de extradición de Karime Macías lúbilla,
esposa de Javier Duarte. Nos dicen que no es cosa
menor, porque de lo que se trata es de un caso que
involucra el interés público.
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Rozones
Y sigue el abucheo dando

Ahora le tocó a Enrique Alfaro. Mientras pronunciaba su discurso du
rante la visita que hizo ayer el Presidente a la entidad, el mandatario
de Jalisco fue abucheado por un nutrido grupo de asistentes, y aunque

trataba de guardar la calma no se aguantó el comentario de que aún había quie
nes pensaban que las campañas continuaban: en la entidad ganó AMLO la Presi
dencia y la gubernatura Alfaro, le duela a quien le duela, dijo a micrófono abierto.
López Obrador salió de nuevo al quite para calmar las aguas y pidió acabar con la
confrontación. "Ya chole con los gritos y con la falta de respeto a las autoridades.
¿Saben qué es eso?, politiquería, es lo que se llamaba grilla en el viejo régimen". A
ver si quedó claro.

Aceleran la Educativa
Así que los congresos locales se están poniendo las pilas, incluso en do

mingo, para darle un regalo a los maestros en su día este 15 de mayo.
Hasta ayer sumaban seis los estados que han aprobado la nueva Refor

ma Educativa. Según los cálculos del senador Martí Batres, entre hoy y el miérco
les conseguirán el aval de otras 11 entidades, con lo que estarían a nada de alcanzar
el mínimo de 17 para que se logre la declaratoria de constitucionalidad. Ante todo
esto, el que quedó mal parado fue el vocero de la CNTE, Wilbert Santiago, quien
amagó con movilizar a las huestes para bloquear las Legislaturas. Bueno, ya era
sabido que conformes no iban a quedar.

A Bonilla le vale... y ¿al IEEBC?
Quiere ser gobernador, pero prefirió no confrontar ideas. Resulta que en

el segundo debate que organizó anoche en Mexicali el Instituto Esta
tal Electoral de Baja California, el candidato de Morena, Jaime Bonilla

Valdez, volvió a hacerles el feo y no se presentó, tal como hizo el pasado 28 de abril
en el primer ejercicio que se celebró en Tijuana. Por segunda vez su atril y su silla
fueron exhibidas vacías durante la transmisión en la que el resto de los aspirantes
discutían sobre transparencia y combate a la corrupción. La pregunta es si el con
sejero presidente del IEEBC, Clemente Ramos, hará algo para el tercer encuentro
del 20 de mayo en Ensenada o se la perdonarán.

Fiscalía de Veracruz, en la mira por tortura
Duro revés el que recibió la Fiscalía de Veracruz, a cargo de Jorge

Winckler Ortiz, pues la Comisión Estatal de Derechos Humanos de
terminó que hay pruebas suficientes para acreditar actos de tortura

por parte de esa institución en contra de Gilberto Aguirre Garza, exjefe de ser
vicios periciales. Y es que dice la Comisión que habría participado directamente
el fiscal especializado para la Atención de Denuncias por Personas Desaparecidas
y mano derecha de Winckler, Eduardo Coronel. Así que emitió una recomenda
ción para indagar los hechos y aplicar las sanciones correspondientes y ayer se
anticipaba la presentación de denuncias penales.
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Mítikah y el Legislativo
Este lunes, diputados de Morena, encabezados por Ricardo Ruiz y Paula

Soto, realizarán una protesta en contra de la tala de 54 árboles para cons
truir un deprimido de la inmobiliaria Mítikah, empresa que realizó dicha

acción sin contar con todos los permisos, según han reportado las autoridades. Cada
vez son más los representantes y funcionarios que condenan este hecho; sin embargo,
hay vecinos a quienes eso no les gusta porque preguntan que en dónde estaban cuando
alertaron de que empezaba la cortadera de árboles. Ahora que el caso ya es mediático
ya para qué, se quejan.

El INM y la piedra en el zapato
La mala noticia para el Instituto Nacional de Migración, que encabeza To

natiuh Guillén, es que las protestas y escapes de ciudadanos cubanos de
las instalaciones migratorias en Tapachula no se han podido parar. Ayer

fueron 50 los que salieron sin autorización y el sábado 25, y con esas dos ya van seis.
El problema es que este tipo de acciones ya se replican en otras instalaciones ya no
sólo por migrantes cubanos sino de otras nacionalidades. En San Pedro Tapantepec,
Oaxaca, migrantes prendieron fuego a un inmueble del instituto. Por este caso ocho
hondureños fueron consignados.
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Se atribuye
CJNG

ejecución
de líder

El Cártel Jalisco Nueva Gene

ración se adjudicó la ejecu
ción del secretario general
sustituto de la CTM, Gilberto

Muñoz Mosqueda, según una narco
manta colgada en un puente de Sala
manca, al tiempo que a través de las
redes sociales busca reclutar a ele

mentos de la Policía Federal que ha
yan sido dados de baja o despedidos
injustificadamente "porque ya tienes
entrenamiento y aquí sí te pagamos".
En esa narcomanía se amenaza a quienes cola

boraban con quien durante al menos cuatro déca
das fuera líder del Sindicato Nacional de Trabaja
dores de la Industria Petroquímica, alcalde de ese
municipio guanajuatense, sede de la refinería "An
tonio M. Amor", diputado federal y senador priista,
emboscado el sábado.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
volverá a convocar a otros dos períodos extraordina
rios de sesiones, además del que emplazara para la
aprobación de la Reforma Educativa que propuso el
Presidente López Obrador para anular la aprobada el
anterior sexenio: ahora será para sacar adelante las
leyes secundarias de la Guardia Nacional y el Plan

Nacional de Desarrollo.
Mientras tanto Ricardo Monreal, líder de la bancada
de Morena con mayoría en el Senado de la República,
capotea las acusaciones electorales de haber promovi
do el voto a favor de los candidatos de su partido a pre
sidentes municipales de Aguascalientes, lo que más
parece "fuego amigo", por los diferendos públicos con
ia presidenta de ese partido, Yeidckol Polevnsky,
Si algo posee el legislador zacatecano, demostrado a
lo largo de su trayectoria política, es ese largo colmi
llo político con el que ha sabido sortear muchos otros
problemas, reales o promovidos, de los que lograra
salir airoso.

En su gira de fin de semana por Nayarit, ante los
reclamos de personas que siguen sin recibir los apo
yos sociales ofrecidos, el Presidente López Obrador
reconoció tardanza, pero reiteró su compromiso de
cumplir todo lo que anunció en campaña, y volvió
a la excusa de que heredó "un gobierno que parece
elefante reumático y mañoso al que hay que estar
empujando".
Durante la ceremonia en la que entregó programas de
Bienestar y Mejoramiento Urbano en Bahía de Bande
ras dijo que "hay que mandar al carajo la subcultura
del agandalle", al amenazar a la empresa que desde
hace ¡10 años! Construye la autopista Jala, Nayarit
Puerto Vallarta, Jalisco, de 183 kilómetros.
"O trabajan y terminan o se les quita la concesión",
advirtió a esa empresa que pertenece al Grupo Carso,
del que es presidente el ingeniero Carlos Slim, al que
ya le canceló los contratos que tenía en el Nuevo
Aeropuerto Internacional de México y con quien de
tiempo atrás ha tenido no pocas diferencias y aleja
miento personal que, sin embargo, han sobrellevado
al menos hasta ahora.
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Desaparición forzada,
se avanza

Como muchos de los grandes problemas que
tenemos, el de los desaparecidos también
nos rebasa. Es una pesadilla para miles de

familias mexicanas que viven en vilo y aferradas
a la esperanza de poder encontrar a los suyos.

Durante mucho tiempo diferentes gobiernos evadieron el
tema bajo la premisa de que el problema no era del tamaño que se
planteaba.

Esta absurda estrategia llevó a que no se hablara del asunto como
si no existiera, o que fuera visto como una pelea entre los "malos"
por la "plaza", según algunos gobernantes, como si eso fuera una
explicación satisfactoria.

Lo que se fue dando al paso del tiempo fue que se incrementó el
número de desapariciones forzadas y que no se atendió, en su debi
da dimensión, un problema social y político de enorme envergadura.

Muchos gobiernos, tanto el federal como algunos estatales, son
responsables por omisión. No enfrentaron el problema bajo el su
puesto de que no era de su competencia o de que la pesadilla no era
de la magnitud que se decía.

En ambos casos todo entraba en el terreno de lo absurdo y de
no reconocer el gran problema que ya tenía el país, tratando con
ello de cubrirse las espaldas o minimizándolo, como si no tuvieran
responsabilidad alguna.

No se quiso asumir que en muchos casos eran los propios gobier
nos los responsables de las desapariciones.

El caso de los 43 normalistas en Iguala se convirtió en la mani
festación más acabada de esto. Los estudiantes fueron detenidos, o
secuestrados, por la autoridad para luego ser entregados a la delin
cuencia organizada.

El caso resultó emblemático y acaparó la atención debido a que
se evidenció un modus operandi, que no es ajeno a lo que pasa en
muchos otros casos.

Otras variables que han estado presentes en la "noche más triste"
y que han provocado rabia en la sociedad, ha sido la torpeza con que
se ha manejado el caso.
Junto con esto se ha presentado un fenómeno que quizá sea lo

más significativo de todo el tema: la reacción indomable de los pa
dres de los estudiantes desaparecidos que ha derivado en una reac
ción de solidaridad y rabia social.

La desaparición de los normalistas es de alguna forma una espe
cie de representación acabada de lo que pasa en la mayoría de los
casos de desaparición forzada. Tiene que ver con los muchos casos
denunciados: autoridades, lo que incluye en el historial a soldados
y marinos, detienen a ciudadanos por su perfil o porque se los piden,
en particular jóvenes, para luego entregarlos a los delincuentes.
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Pueden presentarse casos en que sean los propios delincuentes
quienes llevan a cabo las desapariciones, pero es muy difícil, cerca
de lo imposible, que las autoridades no estén al tanto de lo que
pasa. No es casual que en muchas ocasiones, cuando se presentan
denuncias, las autoridades inhiben a los denunciantes o los conmi
nen absurdamente con un "mejor ni se meta" o "no se busque más
problemas".

El actual Gobierno ha entendido el tamaño del problema, se ha
mostrado atento y, sobre todo, sensible ante las miles de familias
afectadas. No basta con ello, pero en función del pasado y de la in
sensibilidad de años es un gran avance.

Si en el país no se construyen nuevas condiciones de vida será
muy difícil que se erradique la desaparición forzada. Éste es el otro
gran componente que tiene enfrente el Gobierno.

Si las cosas no se transforman en el país, por más que se sea sensi
ble y se tenga atención a ello; de no cambiar las raíces del problema
seguirán las desapariciones forzadas.

Lo importante en estos meses, es que parece que ahora si a nadie
le pasa de largo nuestro doloroso y triste problema.

RESQUICIOS.
Sea que se haya entregado o que la hayan detenido, lo

cual hace algunas diferencias, la directora del Colegio Réb
samen tendrá que dar muchas explicaciones sobre la tragedia en la
escuela. Pensar que está sola en todo esto es evadir la responsabi
lidad de las autoridades, a las que les da por sólo señalar a la miss.

SI EN EL PAIS no

se construyen nue
vas condiciones de

vida será muy difícil
que se erradique la
desaparición forza
da. Éste es el otro

gran componente

que tiene enfrente
el Gobierno
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En medio de uno de los fines de semana más
complejos para la Ciudad por contaminación,
los tuiteros le recordaron dos cosas a la Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum.

Primero, cómo criticaba a las autoridades
por depender de Tláloc ante la falta de una po
lítica ambiental eficiente.

Y, también, que debe predicar con el ejem
plo con aquello de evitar actividades al aire
libre.

Porque por un lado la Comisión Ambien
tal de la Megalópolis recomendaba ayer man
tenerse en interiores ante la bruma tóxica que

provocaron los incendios y, por el otro, la Ciu
dad de México mantuvo el Muévete en Bici... y
hasta promovía a la gente no perdérselo. ¡Cof,
cof!

^ ^

Para nadie es un secreto que los gobernantes
de la 4T tienen tal obsesión por el control que
quieren saber hasta cuándo sus colaboradores
van al baño.

Y donde ya hay varios funcionarios hartos
del acoso es en la Secretaría de Gobierno.

Cuentan que a Rosa Icela Rodríguez está
por renunciarle un subsecretario que se queja
de recibir más llamadas y mensajes de su jefa
que de su propia familia.

Según esto, la Secretaria quiere conocer
en tiempo real cada paso de sus subalternos,
por lo que algunos, ya de plano, se le escon
den. ¡Tsss!

Otros que también están afilando la guadaña
son los diputados del grupo parlamentario de
Morena en el Congreso mexiquense.

Y es que dicen que los morenistas pidieron
al Órgano Superior de Fiscalización del Esta
do de México y al Gobierno encabezado por
Alfredo del Mazo Maza, que revisen las conce
siones de autopistas estatales para corroborar
si alguna de las empresas ya recuperaron su
inversión o si existe algún motivo para revocar
los permisos.

Esto viene luego de que se aprobara la
reforma al Código Administrativo del Estado
de México, para quitar el beneficio al Circuito
Exterior Mexiquense y el Viaducto Bicentenario
en el Estado de México.

Todo parece indicar que hay que sacar las
palomitas porque se viene un tremendo agarrón...

demisfucntes (dr< forma.com
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¿SERÁ? ]
Corrupción con medicamentos
En Jalisco, el gobernador Enrique Alfaro busca transmitir el
proceso de licitación estatal de medicamentos. La acción se suma
a la lucha contra la corrupción que encabeza el Gobierno federal y
deja fuera de lajugada a un consentido, al superdelegado Carlos
Lomelí Bolaños. El empresario tapatío mantiene una sana dis
tancia con el mandatario estatal. También ha sido excluido de lici

ta cione s y c ontratos con varias entidades, entre ellas la Ciudad de
México con su empresa Grupo Lomedic. Hay que poner atención
a S olfrán, Quiropráctica del Bajío, LoVending Group y Abisalud,
todas vinculadas a él; la última con contratos en Chiapas. ¿Será?

Cambios en el Canal del Congreso
El Canal del Congreso deberá tener en mayo un nuevo director
general; la Comisión Bicameral desahoga el dictamen tras la
comparecencia de 27 candidatos y estará nombrándolo o nom
brándola. Lo que viene es un trabajo arduo, a fondo, de nuevas
propuestas. Muy útil será que su titular haga lo que tenga que
hacer para transformar ese medio y llevar a la pantalla, temas
de la mayor relevancia para el público, como son la equidad de
género, sus derechos políticos, económicos, legales y laborales,
entre otros. Se hace necesario trabajar sobre nuevos contenidos
y que la gente conozca bien a bien sobre la labor que realizan
diputadosysenadores. ¿Será?

Conflicto de intereses
Padres de familia de las víctimas del Colegio Rébsamen se
preguntan si quien fuera su abogado, Juan José Serrano, y hoy
secretario de la Contraloría General de la CDMX incurre en con

flicto de intereses, pues qué pasará sile toca investigar y, en su mo
mento, sancionar a alguno de los exfuncionarios de la entonces
delegación Tlalpan (20152018), cuya titular era la actualj efa de
Gobierno... ¿Se atreverá, si es el caso, ajuzgar a su jefa? ¿Será?

Impuesto antiplástico
Después de que fue aprobada la prohibición de plásticos de un
solo uso, a partir de 2020, en la CDMX se prevé que Morena, que
encabeza Yeidckol Polevnsky, proponga un impuesto para
que las empresas productoras de plástico desechable asuman
un costo con el fin de recolectar los millones de bolsas, popotes
y globos que llegan a los mares y ríos de México. La idea nacida
a partir de que los integrantes del Congreso local se enteraron
que empresas como la transnacional Miulstain vende millones
de dólares en plásticos y no re aliza ninguna acción para mitigar
el impacto ambiental que se genera al desechar el producto.
Habría que preguntar a las autoridades qué hacen para mitigar
ese impacto. ¿Será?

Profeco mete gol a telefónica
El guanajuatense Ricardo Sheffleld le anotó un gol a la esta
dounidense AT&T al confirmarse que, por primera vez en la
historia, la Profeco ganó una demanda colectiva con la que 3.8
millones de usuarios de telefonía podrán solicitar reembolsos
por diversos cobros indebidos. En las más recientes negocia
ciones, la telefónica intentó ofrecer datos gratis a sus clientes
como medida de compensación; no obstante, la procuraduría
se mantuvo en firme frente a los tribunales para hacer valer la
retribución financiera. ¿Será?
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TELÉFONO ROJO

El ejército moral
del gobierno
está listo
JOSÉ
UREÑA
Estrenamos ejército moral.

Diez millones de beneficiarios de progra
mas sociales, mayoritariamente ancianos,
están en organización para la gran tarea de

adoctrinar al país.
Su misión es trabajar para acabar con "la decaden

cia que hemos padecido por muchos años", según
indica la presentación de Andrés Manuel López
Obrador.
Todo está asentado en la Cartilla Moral, elaborada

de Alfonso Reyes y algunas modificaciones pos
teriores, la cual será también texto de apoyo de los
maestros de México.

Diez millones de libros serán el principio acota
ción del propio López Obrador de este empeño por
restaurar valores desde la familia hasta la conviven
cia de la sociedad.
La novedad no está en el número, sino en las for

mas para instrumentar un ambicioso y largo progra
ma, cuyo fin es desde ahora la anunciada Constitu
ción Moral de México.

Es el mayor de los ámbitos donde el gobierno del
tabasqueño busca dejar huella de trascendencia
como, expresión suya el día de su elección, el mejor
Presidente de México.

DEL ADOCTRINAMIENTO A LA CONSTITUCIÓN
La estrategia es de largo alcance.
Impresos ya los ejemplares y luego millones

más, se repartirán a beneficiarios de distintos
programas sociales y a los ancianos se les invitará
a participar en su difusión, explicación y discusión.
Luego se verá si se reviven los planes y las órdenes

de Jaime Torres Bodet, cuando a cada letrado se
le pedía difundir esa Cartilla Moral a por lo menos
otra persona, sobre todo si no sabía leer.
La distribución está prevista así: ocho millones

de folletos a quienes están en el padrón de benefi
ciarios de programas asistencialistas del Gobierno
y dos millones más para individuos con efecto mul
tiplicador.
Dos casos:

Los maestros podrán ser organizados desde la
SEP por cierto, Esteban Moctezuma es mano en
este plan difusor, así como otras instituciones de
Gobierno.

Y tal vez con más fuerza, los brigadistas de More
na, dominantes en las tareas de levantamiento de
censos para programas sociales.
Las fases están preparadas así: a la edición, con

fecha decembrina de 2018, seguirá su distribución
y promoción, para luego entrar a la discusión de la
Constitución Moral de México.

.JUÁREZ Y EL CAMBIO DE LA RED ELÉCTRICA
1. Las autoridades de Ciudad Juárez se han dado

a una tarea sin precedentes en el México reciente:
cambiar todo el sistema de alumbrado público.
Hay 108 mil 637 luminarias, pero 25% están fue

ra de servicio y otro porcentaj e alto enciende de día
y se apaga de noche.
Grave para una ciudad cuyo objetivo principal es

combatir la delincuencia, dice el alcalde Armando
Cabada.
El edil asistió a una reunión de la Comisión Nacio

nal para el Uso Eficiente de Energía y pidió apoyo,
dada la oposición de sectores que no quieren reno
var la tecnología para ahorrar.
2. En San Luis Potosí, con un Legislativo adverso

el gobernador Juan Manuel Carreras logró refor
mas constitucionales para eliminar su propio fuero.
Luego dio vida a un Sistema Estatal Anticorrup

ción y ahora obliga a todos los funcionarios a hacer
pública su declaración 3 de 3 porque son pasos
hacia el principal reclamo de la sociedad, la elimi
nación de la corrupción y de la opacidad oficial.
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